

20 DE NOVIEMBRE, 2013



PRIMERAS PLANAS



PINTA RAYA SHCP ANTE "MOCHADAS"



MIENTE LA CNTE, SEGÚN MINUTAS DE GOBERNACIÓN



HAY AUMENTO, NO RECORTE AL GASTO DE CULTURA: HACIENDA



NARCO DOMINA EL TABACO ILEGAL



60% VE CRIMEN ORGANIZADO EN SUS MUNICIPIOS



LA CNTE AGREDE A VECINOS Y SE ENFRENTA CON GRANADEROS



NINGUNA TOLERANCIA A PROFESORES ACOSADORES: CNDH



AL FISCO, 44% DE LAS GANANCIAS DE MINERAS



MÉXICO NO CRECERÁ MÁS DE 1.2%: OCDE



POR EL CRIMEN... ¡SENTENCIADOS!



LEONEL GODOY TOLERÓ AL NARCO... Y AHORA CRITICA



INDAGA FBI CORRUPCIÓN EN ALCALDÍAS PANISTAS



CUMPLIRÉ MI PALABRA: PEÑA



¿A DÓNDE?



NINGUNA TOLERANCIA A PROFESORES ACOSADORES: CNDH



CHOCAN LA CNTE Y GRANADEROS



PP Y PSOE PACTAN UN GOBIERNO DE LOS JUECES CON AMPLIO APOYO

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

· **La UAS se declara en emergencia financiera**

Autoridades de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) declararon la institución en “emergencia financiera permanente” debido a que no tiene recursos para pagar las dos quincenas de diciembre ni el aguinaldo a sus casi 13 mil trabajadores; además, la Federación no ha entregado 560 millones de pesos que le adeuda. El Rector, Juan Eulogio Guerra Liera, detalló que del dinero que les debe el Gobierno federal, 118 millones de pesos corresponden al aumento salarial de este año, 100 millones al incremento por inflación y 250 millones son recursos convenidos por el anterior rector con la Secretarías de Educación Pública y de Hacienda. **(La Jornada, p. 32)**

· **Excelencia Académica para la Universidad Latinoamericana**

Destacando de entre las instituciones privadas de educación superior, la Universidad Latinoamericana recibió la máxima acreditación de carácter institucional, denominada Lisa y Llana, un importante reconocimiento que la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES) le otorgó oficialmente. **(24 Horas, p. 2)**

· **Campus de la Autónoma de Morelos lleva una semana sin agua; niega deuda**

El campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que alberga a unas 6 mil personas – entre estudiantes y trabajadores académicos y administrativos– lleva una semana sin agua debido a que el organismo operador de la capital del estado cortó el suministro por un adeudo de 100 millones de pesos. **(La Jornada, p. 32)**

SEP

· **La SEP convoca a expertos a consulta**

El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, informó que el Gobierno federal convocó a investigadores y expertos en educación a participar en la consulta nacional sobre la materia, a fin de continuar con la Reforma Educativa y reorientar el nuevo modelo educativo, al inaugurar el XII Congreso Nacional de Investigación Educativa en la ciudad de Guanajuato. Ante integrantes del Consejo Mexicano de Investigación Educativa (COMIE), señaló que la comunidad investigadora del país tiene mucho que aportar para enriquecer la reforma impulsada por el Ejecutivo federal y colaborar con sus propuestas en la toma de decisiones. Consideró necesario consolidar el diálogo entre la academia y la administración pública para elaborar un análisis del entorno más acorde con la actualidad, y transformarlo. Por su parte, el Rector general de la Universidad de Guanajuato, José Manuel Cabrera Sixto, consideró que la investigación educativa es la base fundamental para lograr una verdadera transformación en la educación en el país, porque aporta conocimientos y diagnósticos para crear estrategias. **(Excélsior, p. 7)**

· **Inició el XXII Consejo de Investigación Educativa**

Inició el XXII Consejo Mexicano de Investigación Educativa (COMIE) con la participación de más de dos mil docentes, estudiantes, académicos e investigadores. El evento estuvo encabezado por el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, quien destacó que las prioridades del Gobierno federal son una educación de calidad con equidad, para

mejorar el sentido social del magisterio, sustentados en bases sólidas y procesos continuos de investigación educativa. **(El Sol de México, p. 7-República)**

· **Afecta a censo resistencia**

Ante los obstáculos que ha sorteado el censo de escuelas que levanta el INEGI, su plazo para concluirlo se ampliará dos semanas. En la inauguración del XII Congreso de Investigación Educativa, el Secretario Emilio Chuayffet informó que el ejercicio no terminará el 15 de diciembre. **(Reforma, p. 8)**

· **Destaca Durango inversión que Peña Nieto realizará en educación**

Al entregar el Centro de Desarrollo Educativo (CEDE) "Valle de Chapala" en Gómez Palacio, Durango, el Gobernador Jorge Herrera Caldera reconoció el respaldo que el Presidente Enrique Peña Nieto da a la educación. Jorge Herrera destacó que la intención con la que se han creado los Centros de Desarrollo Educativos es que en ellos los catedráticos y supervisores coordinen las actividades educativas acorde a las condiciones y necesidades de las escuelas y zonas de la región, dando paso a la descentralización. Por su parte, Javier Cordero, Secretario General de la sección 35 del SNTE, aseguró que para otorgar una educación de calidad es necesario invertir en la calidad de vida de los docentes. En el evento estuvieron presentes los Alcaldes de Gómez Palacio, Miguel Campillo, de Lerdo, Luis de Villa Barrera, así como el Secretario de Educación en el estado, Tomás Castro, y el Delegado Federal de la SEP en el estado, Juan Gamboa. **(El Sol de México, p. 1-República)**

· **Rediseñan el Programa Nacional de Lectura**

A partir de este ciclo escolar, el Programa Nacional de Lectura incorporó el tema de la escritura, aunque no contará con recursos propios y se integrará a otros proyectos más grandes, como parte de un proceso de reingeniería que realizó la Secretaría de Educación Pública (SEP) a sus programas, como el de Escuela de Calidad y de Fortalecimiento de la Calidad en Educación Básica. El programa agregó un objetivo más para fomentar la cultura escrita dentro y fuera de la escuela. Además, se capacitará a los docentes para que se especialicen en el fomento a la lectura y se entregarán materiales didácticos que deberán aprovecharse dentro del aula. Personal de la SEP indicó que a mediados de diciembre, la Subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, explicará los cambios realizados a éste y otros programas que se integraron a programas más grandes, que sí contarán con recursos propios. **(24 Horas, p. 10)**

SECTOR EDUCATIVO

· **Suficiente, el presupuesto para cultura: Rafael Tovar y de Teresa**

El subsector cultura tuvo un incremento de 3.4% en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2014, ya que se dispondrá de 18 mil 347 millones de pesos, sostuvieron Fernando Galindo Favela, Subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y Rafael Tovar y de Teresa, Presidente del CONACULTA. Ese incremento, indicó el Subsecretario, representa 600 millones más respecto a 2013, que serán destinados para infraestructura y política cultural, y se ejercerán el próximo año. **(La Jornada, p. 22)**

· **Debe ampliarse legislación en ciencia, tecnología e innovación: REDNACECYT**

Hay que modernizar y ampliar la legislación y la normatividad en ciencia, tecnología e innovación: no basta con tener más especialistas en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) o con llegar al final de sexenio al uno por ciento del PIB en inversión en el ramo, planteó Tomás González Estrada, Presidente de la Red Nacional de Consejos y

Organismos Estatales de Ciencia y Tecnología (REDNACECYT). Consideró que México debe ocupar un mejor nivel en los índices mundiales de desarrollo en general, pues "en desarrollo humano tenemos el lugar 57; en competitividad global, el 53; en capacidad de innovación, el 79; en calidad del Sistema Educativo, el 107; en gasto empresarial en investigación y desarrollo, el 79; y en el marco institucional público, el 109". **(La Jornada, p. 38)**

- **Evaluará a ENLACE su mayor crítico**

El Examen Nacional del Logro Académico de los Centros Escolares (ENLACE) enfrentará su prueba más difícil. El investigador Felipe Martínez Rizo, uno de sus principales opositores, será el encargado de evaluarla. Y es que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) le encargó coordinar al equipo de expertos que analizará los aspectos técnicos, pedagógicos, resultados e impacto de ENLACE, a fin de determinar su permanencia. La valoración de la prueba tendrá un costo de 3 millones 231 mil 500 pesos, y deberá entregarse a más tardar el 20 de octubre de 2014, con las recomendaciones del caso. **(Reforma, p. 4)**

- **No bastan más recursos educativos, sino eficientarlos**

A pesar del aumento de recursos que se ha dado a la educación en México, no se puede hablar de un presupuesto histórico, como lo asegura el Presidente Enrique Peña Nieto, pues para ello sería necesaria una reestructuración en la distribución de los recursos para ese sector. Así lo consideró, Antonio Gómez, investigador del Área de Educación del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), quien si bien aplaudió los esfuerzos que está haciendo el gobierno por incrementar los recursos en educación, reiteró la importancia de eficientarlos. **(El Financiero, p. 31)**

- **Exigen sea juzgado el maestro de Prepa 9**

Alumnos de la Preparatoria número 9 "Pedro de Alba" solicitaron a la Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) de la UNAM su intervención para que el profesor Teodoro Castro Ruiz, fuera juzgado por su falta grave, pues argumentaron que el acoso sexual académico hacia las alumnas se había presentado en varias ocasiones y en distintas generaciones. **(El Universal, p. 4)**

- **La CNDH insiste: se abandonó a alumna**

El Presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva, aseguró que estará al pendiente de la contestación del Rector de la UNAM, José Narro Robles, sobre si acepta o no la recomendación 45/2013 emitida el pasado 12 de noviembre, ya que hoy (20 de noviembre) vence el plazo para tener respuesta, aunque lo primordial es saber qué mecanismos tomará para evitar casos similares a éste. **(Excélsior, p. 13)**

- **Anuncian jornada internacional en defensa de la educación pública**

Sindicatos magisteriales y universitarios agrupados en la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación Pública anunciaron la realización de una jornada internacional de defensa de la educación pública y de los derechos de los trabajadores del sector, que se iniciará este 10 de diciembre próximo con una protesta ante las oficinas de Naciones Unidas en nuestro país. **(La Jornada, p. 17)**

- **Agradece Gobierno de Chiapas donación de escuelas por la OEM**

El Gobierno de Chiapas agradeció la aportación que en materia educativa hará la Organización Editorial Mexicana (OEM), al ser una de las entidades afectadas por las tormentas *Ingrid* y *Manuel* en semanas pasadas. Chiapas será beneficiado con una aportación de 4 escuelas primarias y 1 secundaria en las zonas afectadas por las lluvias, así

también los estados de Guerrero, Michoacán, Durango, Tamaulipas, Sinaloa, Veracruz, Zacatecas, Hidalgo, Estado de México y Jalisco. "Desde el gobierno de Manuel Velasco Coello elevamos nuestro agradecimiento y reconocemos la generosidad del Presidente y fundador, Mario Vázquez Raña, de esta gran organización como es la OEM". (**El Sol de México, p. 5**)

· **Yucatán actualiza Ley de Educación**

Yucatán aprobó este martes la iniciativa de reforma y adiciones a la Ley de Educación del estado que armoniza las disposiciones legislativas estatales con las normas federales en la materia, por lo que la entidad se convierte en la primera del país en privilegiar la calidad de la educación y el respeto a los derechos de los profesores. Durante la sesión del pleno se destacó que las modificaciones a la legislación local garantizarán la calidad de la educación que imparte el estado y permitirán a los docentes tener las herramientas necesarias para brindar una mejor enseñanza a los alumnos yucatecos. (**La Jornada, p. 17 y 18**)

· **El IEEPO retiene 5 mil certificados de estudiantes: sección 59**

El dirigente de la sección 59 de la CNTE, Joaquín Echeverría Lara, demandó la entrega de cinco mil certificados que a la fecha por razones extrañas mantiene retenidos el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), acusando al Director Manuel Iturribarria Bolaños de ser el responsable del retraso que perjudica sólo a los estudiantes. En conferencia de medios, el profesor señaló que el IEEPO les ha mentido muchas veces al darles fechas de entrega de los certificados del ciclo escolar pasado a pesar de que a estas alturas, los alumnos ya deberían de tener el documento en sus manos, pues certifica la terminación de un ciclo y el inicio de otro. (**La Crónica, p. 14**)

SNTE /CNTE

· **Miente la CNTE, según minutas de Gobernación**

Los "acuerdos" que integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) alcanzaron con la Secretaría de Gobernación, dados a conocer por los maestros el pasado 19 de septiembre, no existen en los archivos de esa dependencia. De acuerdo con información obtenida por medio de la Ley Federal de Transparencia, del 1 de febrero al 18 de octubre ambas partes han suscrito una minuta y dos documentos en los que no se habla de negociaciones salariales o de flexibilización de la Reforma Educativa. En septiembre, la CNTE dijo que firmó una minuta en la cual se establecía el pago de sueldos retenidos y la entrega de 15 millones de pesos para capacitación. El pasado 5 de noviembre la CNTE dijo que el Gobierno propuso no remover de su cargo a maestros, a pesar de que reprobaran la evaluación docente. La afirmación fue rechazada por el Titular de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien negó haber negociado con la CNTE un acuerdo que vulnera la Reforma. En la cronología de los acuerdos destaca que el 5 de abril la SEGOB y la SEP acordaron con la CNTE tomar en cuenta sus peticiones y negociar. (**El Universal, Ocho Columnas y 12**)

· **Cuidaremos que se cumplan cuerdos: Mancera**

Miguel Ángel Mancera, Jefe de Gobierno del DF, aseguró que cuidarán que se cumplan los acuerdos con la CNTE, como mantener libres las vialidades recuperadas en las inmediaciones en Plaza de la República. Luego de que la mañana del martes disidentes intentaron ocupar de nueva cuenta vialidades, Mancera subrayó que los propios dirigentes de la Coordinadora asumieron estos compromisos. El Mandatario capitalino detalló que este martes arribaron siete camiones procedentes de Veracruz con aproximadamente 300 disidentes, quienes "quisieron tomar las vialidades que ya estaban despejadas, lo cual hubiera sido una grave afectación de nueva cuenta". (**Milenio, PP y 6**)

· **Impiden comerciantes y granaderos a CNTE extender su plantón**

Comerciantes establecidos en la zona del Monumento a la Revolución impidieron que maestros de la CNTE de Veracruz se instalaran en la acera norte de Plaza de la República, por lo que al intervenir elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del DF, cinco maestros y seis policías resultaron lesionados. **(La Crónica, Ocho Columnas)**

· **Bloquea la CNTE sedes de partidos en Oaxaca**

Alrededor de unos 200 miembros de la sección 22 de la CNTE en Oaxaca bloquearon durante seis horas las sedes estatales de PRI, PAN y PRD en protesta por la Reforma Educativa. Francisco Villalobos Ricárdez, Secretario de Organización del gremio, aclaró que en la movilización sólo participó personal administrativo, a fin de respetar el acuerdo con el Gobierno de Gabino Cué de no suspender otra vez las clases. Los disidentes llegaron al inmueble del PRI, en la calzada Internacional; al del PAN, en la Avenida Manuel Ruiz, y al del PRD, en la calle Eucaliptos, donde impidieron la entrada y salida del personal y colocaron cartulinas con mensajes de rechazo a la Reforma Educativa. Villalobos Ricárdez aseguró que la movilización fue pacífica y duró seis horas. **(Milenio, p. 7)**

· **Endurece ALDF las penas por agresiones a policías**

Quienes cometan actos violentos durante marchas o plantones en la Ciudad, serán sancionados con castigos más severos. El homicidio o lesiones en contra de elementos de las corporaciones de seguridad pública, durante el desarrollo de una marcha, se agravan con el incremento en una mitad más de la pena que el juez determine. Es decir, la pena por homicidio se establece de ocho a veinte años de prisión, aumentaría en una mitad, si se realiza en el marco de una manifestación. Se establece que quien robe en una marcha, tendrá pena de dos a seis años de prisión. Y quien cometa daño a propiedad ajena, recibirá el mismo incremento. Ayer, la Asamblea Legislativa del DF (ALDF) aprobó reformas al Código Penal para modificar las sanciones por agresiones en marchas. **(Reforma, p. 6-Ciudad)**

INFORMACIÓN GENERAL

· **Peña Nieto afirma que cumplirá compromisos**

El Presidente Enrique Peña Nieto sostuvo que en su primer año de Gobierno se dedicó a sembrar cambios estructurales para cosechar en los años por venir, refrendó que cumplirá a cabalidad los 266 compromisos sexenales que asumió como candidato. De gira por Hidalgo, donde inauguró la presa de almacenamiento *El Yathé*, en el municipio de Alfajayucna, dijo que las reformas impulsadas por su Gobierno durante el primer años de gestión sin duda han generado resistencias, oposición en algunos sectores, pero que a final de cuentas existe la firme convicción de que son para dar al país mayor impulso y desarrollo en su progreso, en la capacidad para poder generar más empleos y con ello alentar e impulsar el dinamismo de nuestra economía. **(Milenio, p. 8)**

· **Anuncian asensos en SEDENA y Marina**

Las Secretarías de la Defensa Nacional (SEDENA) y de Marina (SEMAR) anunciaron la lista de ascensos 2013, en la que destacan el hasta ahora General de Brigada Roble Arturo Granados Gallardo, actual Jefe de Estado Mayor de la SEDENA que sube a General de división, el Vicealmirante Joaquín Zetina, Jefe del Estado Mayor General de la SEMAR que será Almirante. El Presidente Enrique Peña Nieto, en su calidad de supremo de las Fuerzas Armadas, confirió un total de 6 mil 034 ascensos, de los cuales mil 334 corresponden a la SEDENA y Fuerza Aérea, así con 4 mil 700 a la SEMAR. **(El Universal, p. 7)**

· **Peña Nieto felicita a Poniatowska en *Twitter***

A través de su cuenta de *Twitter*, el Presidente Enrique Peña Nieto felicitó ayer a la escritora y periodista Elena Poniatowska por la obtención del Premio Cervantes de Literatura 2013. **(La Jornada, p. 6)**

· **60% ve crimen organizado en sus municipios**

El Presidente de la Comisión de Defensa Nacional del Senado, el panista Fernando Yunes, dio a conocer una encuesta en la que se señala que seis de cada 10 ciudadanos afirman que en su municipio o delegación hay presencia del crimen organizado. Además, sólo 21% consideró que el Gobierno tiene la capacidad para enfrentar la delincuencia. El estudio fue elaborado por el Instituto Belisario Domínguez, dependiente del Senado, con base en datos de la encuestadora *Parametría*. **(Milenio, Ocho Columnas y p. 24)**

· **Polemizan por supuesto diálogo con “*Templarios*”**

Dos senadores de la República confirmaron que un grupo de personas plenamente identificadas y reconocidas como liderazgos de partido pero también como operadores de *Los Caballeros Templarios*, acudieron al Senado para hablar de seguridad con los legisladores michoacanos. Esa reunión se llevó a cabo el 17 de octubre sin previo aviso y entre los legisladores convocados a la reunión estuvieron la senadora priísta Rocío Hernández Gochi, Secretaria General del Ayuntamiento de Morelia, los senadores Omar Fayad, Raúl Morón y Luisa María Calderón Hinojosa, entre otros. **(El Universal, PP y 4)**

· **Pinta raya SHCP ante “mochadas”**

La Secretaría de Hacienda se deslindó del *moche* que cobran diputados federales a los ayuntamientos a cambio de partidas presupuestales. La dependencia envió una carta a las Asociaciones de Alcaldes en la que asegura que no ha autorizado ningún enlace para negociar la llegada de las partidas presupuestales aprobadas por el Congreso. **(Reforma, Ocho Columnas)**

· **Prohibida, creación de nuevas plazas: Cámara**

El pleno de la Cámara de Diputados prohibió a dependencias y entidades la creación de plazas en los tres niveles de Gobierno, además a las Secretarías y organismos autónomos la adquisición de inmuebles. En el Paquete de Egresos que entrará en vigor el próximo 1 de enero del 2014, se restringió la remodelación de oficinas, asimismo se impidió la compra de vehículos para funcionarios federales y estatales. Dentro del capítulo dos de las disposiciones de austeridad, ajuste del gasto corriente, mejora y modernización de gestión pública del decreto, los legisladores acotaron la creación de plazas de la estructura gubernamental, salvo que en los ramos y entidades cuenten expresamente con recursos para ese fin. **(Milenio, p. 10)**

INTERNACIONAL

· **Denuncian explotación de niños mexicanos en campo de EU**

El 12 de junio, “Día Contra el Trabajo Infantil”, el Secretario de Estado estadounidense, John Kerry, denunció que todavía hay más de 200 millones de niños obligados a trabajar en todo el planeta. Organizaciones como *Human Rights*

Watch (HWR) denuncian que hay medio millón de menores en Estados Unidos trabajando en el sector agrícola, la mayoría para grandes corporaciones. **(Reforma, p. 21)**

· **“Reforma migratoria puede ser en partes”**

El Presidente de Estados Unidos, Barack Obama, confió ayer en que aún es viable una Reforma Migratoria y aceptó, por primera vez, la posibilidad de que sea aprobada en partes como propone la mayoría republicana de la Cámara de Representantes. La Reforma Migratoria es la prioridad legislativa de Obama durante su segundo mandato, pero desde el verano boreal está estancada en la Cámara Baja del Congreso, dominada por una oposición republicana que en los últimos días dio prácticamente por imposible cualquier acuerdo en esta materia antes de que acabe el año. **(El Universal, p. 21)**

· **Renuncia ministro clave de Kirchner**

Al Secretario de Comercio Interior de Argentina, Guillermo Moreno, el encargado de vigilar los precios y considerado un hombre de mano dura con los empresarios del país, renunció a su cargo, dijo el martes el portavoz del Gobierno. Moreno partirá a Italia el mes próximo para ocupar un cargo en la Embajada de Argentina en Roma. La salida de Moreno, se produce luego que otros cambios relevantes en el gabinete de Gobierno. **(El Universal, p. 22)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	ESTADOS	32

El rector anuncia movilizaciones para demandar a la Federación 560 millones de pesos

La UAS se declara en emergencia financiera

Javier Valdez e Irene Sánchez
Corresponsales

Culiacán, Sin., 19 de noviembre. Autoridades de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) declararon la institución en “emergencia financiera permanente” debido a que no tiene recursos para pagar las dos quincenas de diciembre ni el aguinaldo a sus casi 13 mil trabajadores; además, la Federación no ha entregado 560 millones de pesos que le adeuda.

El rector, Juan Eulogio Guerra Liera, detalló que del dinero que les debe el gobierno federal, 118 millones de pesos corresponden al aumento salarial de este año, 100 millones al incremento por inflación y 350 millones son recursos convenidos por el anterior rector con las secretarías de Educación Pública y de Hacienda.

Dijo que en 140 años de historia de la UAS es la primera vez que se declara en emergencia, e incluso se han visto obligados a suspender algunos programas culturales.

La UAS, comentó, es un factor de equilibrio y tranquilidad social, pues alberga a cerca de 140 mil estudiantes de Sinaloa y otros 14 estados; además es considerada la institución de educación superior más importante del noroeste de México.

Durante una reunión con empleados académicos y administrativos, no descartó salir a las calles para exigir el dinero que se adeuda a la UAS.

“Hoy más que nunca estamos unidos y dispuestos, de acuerdo con la propuesta del Consejo Universitario, a poner en marcha un plan de acción que va desde la socialización hasta una marcha de universitarios en caso de que se quiera poner en riesgo la estabilidad de la institución”, advirtió.

Informó que el próximo viernes, en la reunión de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en la ciudad de México, expondrá el problema financiero de la UAS.

“Son fechas claves para, de no tener respuesta favorable, hacer pronunciamientos y emprender otras acciones previstas en este plan en busca del presupuesto de la institución”, manifestó.

Guerra Liera afirmó que están esperando respuesta del gobernador Mario López Valdez sobre la solicitud de incremento presupuestal de 14 por ciento. “Creo que tendremos una respuesta favorable. Él ha estado muy sensible a la situación de la universidad. Esperamos que la propuesta que mande al Congreso del estado refleje la solicitud de la universidad”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	PAÍS	2

Excelencia Académica para la Universidad Latinoamericana

Destacando de entre las instituciones privadas de educación superior, la Universidad Latinoamericana recibió uno de los máximos galardones que se otorga en el sector privado de la educación.

Un ambiente de orgullo se vivió en el auditorio de La Universidad Latinoamericana campus Del Valle, cuando destacados funcionarios se dieron cita para entregar la máxima acreditación de carácter institucional, denominada Lisa y Llana, un importante reconocimiento que la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES) otorgó oficialmente a la ULA. Así, la Universidad Latinoamericana se suma al selecto grupo de instituciones de nivel superior que pueden presumir esta distinción.

Durante la ceremonia estuvieron presentes la Mtra. María Guadalupe Zuñiga, Vicerrectora Académica; el Ing. Rafael Peters Castilla, Presidente Apollo Global México y Centroamérica. Por su parte el Ing. Rodrigo Guerra Botello entregó el reconocimiento a el Sr. Curt Uehlein, Presidente Apollo Global. El Mtro. Eric A. Pearse explicó la importancia del premio, mientras que la Mtra. Susana Patricia López, también manifestó el orgullo por laborar en esta destacada institución.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	CULTURA	26

ULA recibe distinción Lisa y Llana

Karen Rodríguez

La Universidad Latinoamericana recibió, ayer, la acreditación Lisa y Llana para el periodo otoño 2013-primavera 2017 que otorga la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES) a las escuelas privadas por su calidad académica.

Rodrigo Guerra, secretario general de FIMPES, señaló que para lograr esta distinción la Universidad Latinoamericana “cumple con el 80 por ciento de los estándares mínimos establecidos por el sistema de acreditación de FIMPES”.

Apuntó que el 67 por ciento de las instituciones de nivel superior son particulares, en las cuales “el 32 por ciento de los jóvenes que actualmente se encuentran cursando estudios en el país, lo hacen en instituciones privadas y alrededor de la mitad de éstos lo hacen en escuelas afiliadas a nuestra federación como lo es la Universidad Latinoamericana”.

La FIMPES está integrada por 112 escuelas de nivel superior de las cuales sólo 46 han logrado esta distinción.

En su intervención el rector de la ULA, Eric Pearse, explicó que obtener esta condecoración es una “garantía de calidad para nuestros alumnos”.

Tres años, dijo, se tardaron en atender las 22 observaciones que FIMPES les hizo en 2009 para poder conseguir esta distinción.

Explicó que para el próximo año la meta de la ULA es alcanzar el Registro de Excelencia Académica y mantener el estatus de calidad educativa que le valió, ayer, el reconocimiento.

En el evento el presidente de Apollo Global consorcio al que pertenece la universidad, Curtis Uehlein, recibió de manos del secretario general de FIMPES el certificado de la acreditación e indicó que la misión de la compañía que dirige es mejorar la vida de los 200 mil estudiantes en el mundo que asisten a escuelas que son parte de este consorcio.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	ESTADOS	32

Están en peligro proyectos en laboratorios, advierte la institución

Campus de la Autónoma de Morelos lleva una semana sin agua; niega deuda

Rubicela Morelos Cruz
Corresponsal

Cuernavaca, Mor., 19 de noviembre. El campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que alberga a unas 6 mil personas –entre estudiantes y trabajadores académicos y administrativos– lleva una semana sin agua debido a que el organismo operador de la capital del estado cortó el suministro por un adeudo de 100 millones de pesos.

El rector, Alejandro Vera Jiménez, negó el adeudo y exigió al alcalde, Jorge Morales Barud, y al director del organismo, Remigio Álvarez Andrés, el restablecimiento inmediato del servicio en el campus, ubicado en el norte de Cuernavaca.

Los responsabilizó de poner en riesgo la salud de la comunidad universitaria; además, señaló que la falta de agua puede poner en riesgo los trabajos científicos que se realizan en los laboratorios. En varios de estos proyectos, señaló, se han invertido millones de pesos.

En entrevista, Vera Jiménez explicó que los trabajos que están en más riesgo por la falta del líquido, son las investigaciones, algunos proyectos que realizan especialistas en los laboratorios del campus, los cuales no pueden abastecerse con pipas, como el resto de las instalaciones.

Señaló que a la UAEM no se le ha requerido formalmente el pago “para que presentemos pruebas de que no tenemos adeudos”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIONAL	7

La SEP convoca a expertos a consulta

La dependencia tiene la meta de que aporten para dar seguimiento a la reforma educativa

NOTIMEX

nacional@gimm.com.mx

El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, informó que el gobierno federal convocó a investigadores y expertos en educación a participar en la consulta nacional sobre la materia, a fin de continuar con la reforma educativa.

Reconoció la labor del magisterio al señalar que desempeña la profesión que más cercanía tiene con la sociedad, y resaltó que el papel de los docentes es fundamental para la calidad de la enseñanza, por lo que se pronunció por elevar el sentido social y profesional de los maestros.

Al inaugurar el décimo segundo Congreso Nacional de Investigación Educativa, en

Guanajuato, dijo que impulsar la formación de nuevos especialistas, consolidar redes académicas y encontrar los medios idóneos para difundir investigaciones son acciones prioritarias para el gobierno federal.

Ante integrantes del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, señaló que la comunidad investigadora del país tiene mucho que aportar para enriquecer la reforma impulsada por el Ejecutivo federal y colaborar con sus propuestas en la toma de decisiones.

Consideró necesario consolidar el diálogo entre la academia y la administración pública para elaborar un análisis del entorno más acorde con la actualidad y transformarlo.

Por su parte, el rector general de la Universidad de Guanajuato, José Manuel Cabrera

Sixto, consideró que la investigación educativa es la base fundamental para lograr una verdadera transformación en la educación en el país, porque aporta conocimientos y diagnósticos para crear estrategias.

APLAUSO

El titular de la Secretaría de Educación Pública reconoció el trabajo que llevan a cabo los docentes en el país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	REPÚBLICA	7

Inició el XXII Consejo de Investigación Educativa

El Sol del Bajío

GUANAJUATO, Gto. (OEM-Informex).- Inició el XXII Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie) con la participación de más de dos mil docentes, estudiantes, académicos e investigadores.

El evento estuvo encabezado por el secretario de Educación nacional, Emilio Chuayffet Chemor; el secretario de Educación de Guanajuato, Eusebio Vega Pérez; José Manuel Cabrera Sixto, rector general de la Universidad de Guanajuato y María Concepción Barrón Tirado, presidenta del Comie.

El secretario de Educación de Guanajuato afirmó que este estado es un punto de encuentro en materia educativa y señaló que el programa sectorial de educación

en la entidad, fue diseñado con la participación de la sociedad y están definidos los objetivos, metas y estrategias para la presente administración estatal con una visión de futuro que se extiende hasta el año 2035.

Explicó que en el centro de la tarea educativa están la niñez, la juventud y los adultos para que alcance el máximo logro académico posible "y cuente con instrumentos para construir su proyecto de vida".

Emilio Chuayffet Chemor, secretario de Educación del país, en su intervención destacó que las prioridades del Gobierno federal son una educación de calidad con equidad, para mejorar el sentido social del magisterio, sustentados en bases sólidas y proceso continuos de investigación educativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIONAL	8



En corto

AFECTA A CENSO RESISTENCIA

GUANAJUATO. Ante los obstáculos que ha sorteado el censo de escuelas que levanta el INEGI, su plazo para concluirlo se ampliará dos semanas. En la Inauguración del XII Congreso de Investigación Educativa, el Secretario Emilio Chuayffet informó que el ejercicio no terminará el 15 de diciembre.

Jorge Escalante

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	REPÚBLICA	1

ENTREGÓ HERRERA CALDERA CUARTO CENTRO DE DESARROLLO EDUCATIVO

Destaca Durango inversión que Peña Nieto realizará en educación

El Sol de Durango

GÓMEZ PALACIO, Dgo. (OEM-Infornex).- Al entregar el Centro de Desarrollo Educativo (CEDE) "Valle de Chapala" en esta ciudad, el gobernador Jorge Herrera Caldera reconoció el respaldo que el presidente Enrique Peña Nieto da a la educación, cuya muestra es palpable en la inversión de 592 mil millones de pesos en este rubro para el 2014, lo que se verá reflejado en mayor infraestructura para la entidad.

Jorge Herrera destacó que la intención con la que se han creado los Centros de Desarrollo Educativos es que en ellos los catedráticos y supervisores coordinen las actividades educativas acorde a las condiciones y necesidades de las escuelas y zonas de la región, dando paso a la descentralización. "Una educación de calidad sólo es posible cuando directivos, maestros, autoridades estatales y municipales con

determinación y compromiso sumamos esfuerzos para fortalecer nuestro sistema educativo", resaltó.

Este centro es el cuarto CEDE entregado de un total de diez, que se tienen proyectados en todo el estado, para lo cual se ha contemplado una inversión superior a los 12 millones de pesos que beneficiará a 200 escuelas, 26 mil alumnos, mil 937 docentes y 21 supervisores de la región.

Por su parte, Javier Cordero, secretario general de la Sección 35 del SNTE, aseguró que para otorgar una educación de calidad es necesario invertir en la calidad de vida de los docentes:

"Este es un compromiso cumplido del gobernador Jorge Herrera con el magisterio, quien siempre se ha preocupado por ofrecer una educación de calidad".

En el evento estuvieron presentes los alcaldes de Gómez Palacio, Miguel Campillo, de Lerdo, Luis de Villa Barrera, así como el secretario de Educación en el estado, Tomás Castro y el delegado federal de la SEP en el estado, Juan Gamboa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	PAÍS	10

Rediseñan el Programa Nacional de Lectura

Gabriela Rivera

Dejará de recibir recursos propios al integrarse a otros programas como el de Escuelas de Calidad y de Fortalecimiento de la Calidad de la Educación Básica

A partir de este ciclo escolar, el Programa Nacional de Lectura incorporó el tema de la escritura, aunque no contará con recursos propio y se integrará a otros proyectos más grandes. Esto, como parte de un proceso de reingeniería que realizó la Secretaría de Educación Pública (SEP) a sus programas.

Fuentes de la dependencia explicaron que existían varios programas aislados, por lo que el gobierno federal decidió aplicar “una sinergia, para que no sólo se complementen, sino que se mejoren”.

En el caso del programa de Lectura, para 2014 ya no contará con recursos propios, sino que se integrará a otros programas más grandes, como el de Escuela de Calidad y de Fortalecimiento de la Calidad en Educación Básica.

El proyecto de lectura surgió en el gobierno de Felipe Calderón y durante el último año de su administración se destinaron cerca de 28 millones de pesos. Sin embargo, en el proyecto de presupuesto de 2013 no fue incluido aunque al final se le asignaron 30 millones de pesos.

A pesar de no contar con recursos propios, el programa agregó un objetivo más para fomentar la cultura escrita dentro y fuera de la escuela, con la participación de la comunidad escolar y de la sociedad.

Además, se capacitará a los docentes para que se especialicen en el fomento a la lectura y se entregarán materiales didácticos que deberán aprovecharse dentro del aula.

El programa también sufrió modificaciones para evaluar a los alumnos. A partir de este bimestre los docentes calificarán que el estudiante identifique la idea principal del texto, pueda desarrollar un argumento y relacione dos textos del mismo tema.

El ciclo escolar pasado en la boleta se evaluaba cuántas palabras podía leer el alumno en un minuto y la fluidez para leer el texto, mismas que se eliminaron en la boleta de calificaciones de este ciclo escolar.

Docentes consultados por 24 Horas refirieron que en las escuelas les informaron que se modificaría el sistema de evaluación y el programa en general, aunque hasta el momento no les han dicho cuáles serán los cambios. No obstante, se suspendieron las actividades de la Estrategia Nacional 11+5 acciones para integrar una comunidad de lectores y escritores.

Personal de la SEP indicó que a mediados de diciembre, la subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, explicará los cambios realizados a éste y otros programas que se integraron a programas más grandes, que sí contarán con recursos propios.

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	PAÍS	10

En una comparación con el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2013 y 2014, se observó que para el próximo año funcionarán 86 programas con recursos directos asignados; la mayoría cambió de nombre y objetivos, otros son nuevos y forman parte de la reforma educativa y sólo unos cuantos se mantienen igual.

El PEF del próximo año fue elaborado por el gabinete del presidente Enrique Peña Nieto, en el cual el sector educativo tuvo un incremento de 15% en su presupuesto.

A consulta el modelo educativo: Chuayffet

GUANAJUATO. La Secretaría de Educación Pública convocará a diversos foros en todo el país para evaluar, discutir y orientar el nuevo modelo educativo nacional y reformar la educación normal, con la participación, entre otros, del mayor número posible de investigadores en educación, anunció Emilio Chuayffet Chemor, titular de la SEP.

Después de inaugurar el XII Congreso Nacional de Investigación Educativa, Chuayffet aseguró que el censo de escuelas, maestros y alumnos que lleva a cabo el INEGI se desarrolla sin mayores contratiempos y garantizó que el levantamiento de los datos será a nivel nacional -incluyendo las entidades en conflicto como Oaxaca y Chiapas-, aunque para ello sea necesario prolongar el proceso un par de semanas más. “No va a pasar nada si eso ocurre”, dijo el funcionario.

Dijo también que aún no existe el instrumento que va a sustituir la prueba ENLACE en el 2014 -cuya cancelación fue anunciada por el propio Chuayffet hace algunas semanas-, y afirmó que ya no es responsabilidad de la SEP esa evaluación sino de las nuevas autoridades del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), “presidido por una gran investigadora en temas educativos (Sylvia Schmelkes)”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	37

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2014

Para cultura, más de lo esperado; a ciencia, menos

En ambas materias hubo aumentos considerables en el PEF 2014, pero en un caso resulta mayor del que esperaba la comunidad interesada y en el otro menor

Manuel Lino y Elizabeth Ruiz Jaimes
EL ECONOMISTA

LOS REPRESENTANTES del gremio cultural alzaron la voz en días recientes para que no disminuyeran los recursos que asigna el estado en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) a su ramo. Por su parte, científicos y tecnólogos confiaban en que se mantuviera la promesa de crecer las asignaciones en el ramo en el equivalente a 0.1% del PIB cada año para que a final del sexenio se alcanzara 1% que marca la propia ley mexicana.

Ayer, en dos distintos foros, se discutieron detalles del PEF en estos rubros. El mensaje por parte de funcionarios de Hacienda y Conaculta al gremio cultural fue, en resumen: Habrá más dinero, se auditará su gasto y los recortes que han levantado quejas se subsanarán en otros ramos.

Para los científicos, el mensaje por parte de los legisladores fue: El aumento no fue el prometido, pero se puede alcanzar impulsando las patentes y mejorando la relación academia-empresa.

EN CULTURA, AUDITORÍAS

Fernando Galindo Favela, subsecretario de egresos de la secretaría de Hacienda y Crédito Público, tras mencionar que las prioridades son los proyectos y programas de inversión y

sociales, así como el aumento a Educación Pública, cuyo presupuesto de alrededor de 292,000 millones de pesos es superior en 8% al autorizado en 2013, aclaró que para cultura hay 18,347 millones de pesos, 3.4% superior al del 2013.

“Es decir, tenemos 600 millones adicionales para la infraestructura y la política cultural que se va a ejercer en este país en el 2014”, dijo.

El total de 18,347.7 millones se alcanzó con los 13,746.4 millones de pesos del proyecto del PEF, más 4,601.3 millones por ampliaciones aprobadas por los diputados a programas y proyectos en materia de cultura.

El funcionario mencionó que “hay una asignación establecida en el ramo 23 para proyectos de infraestructura cultural con estados y municipios, con reglas de operación muy claras para que los recursos se ejerzan de manera rápida, transparente y sobre todo con rendición de cuentas [...] Un porcentaje de estos recursos se va a destinar a la Auditoría Superior de la Federación para que vigile el ejercicio de estos recursos”.

También mencionó que se éstos van a ejercer durante el primer semestre del 2014.

Rafael Tovar y de Teresa, presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, manifestó que alrededor de 2,000 millones de pesos del total no son manejados por el Conaculta, sino por organismos como el INERM, Canal II y el Indautor.

Pero las 12 instituciones y las 19 áreas operativas que coordina Conaculta tienen “los recursos adecuados y suficientes para poder cumplir el programa que se fijó este gobierno”.

A pregunta expresa sobre “cuándo se aclarará la forma en que se asignan los etiquetados”, la respuesta fue que

asignarlos “es facultad de la Cámara”.

Sobre el señalamiento que se hizo ayer en estas páginas (columna “En el paredón”) respecto de que, entre el 2010 y el 2013, de los 10,000 millones que se asignaron a etiquetados sólo se ejercieron la mitad y el resto se regresó a Hacienda, al igual que si las leyes que se van a publicar garantizarán el uso de los recursos, Galindo Favela aseguró que “el objetivo es abatir el subejercicio” y Tovar que “es indispensable que los recursos etiquetados sean entregados en su totalidad. Nadie gana nada con que los recursos no se usen, se devuelvan a la Secretaría de Hacienda y luego ésta los reasigne a Conaculta u otra institución”.

EN CIENCIA, OTRO PARADIGMA

“No nos hagamos bolas, necesitamos cambiar el paradigma” dijo el Rubén Félix Hays, presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados de la LXII Legislatura, en el IV Congreso Nacional de Legisladores.

El diputado expresó que aún con el notable aumento de inversión para este año, si mantenemos ese ritmo no vamos a cumplir la meta de 1% del Producto Interno Bruto (PIB), tal cual se planteó en el Pacto por México, y que “llegamos apenas a 0.46%; es decir, no alcanzamos ni el 0.5 por ciento”.

Además, anunció que se está elaborando un Plan Estratégico que se entregará al presidente Enrique Peña Nieto. “No llegaremos con sorpresas al Presidente. Todo mundo sabe qué se tiene que hacer, pero a lo mejor ha faltado quién se lo diga de una manera directa, concreta y sencilla, con líneas de acción (...) En el caso de ciencia y tecnología hay que hacer unas siete u ocho acciones específicas y con eso cambiar el paradigma”.

Adelantó que en esas líneas tendrá que entrar el tema de patentes, “para dar certidumbre jurídica a los inves-

tigadores; para que sean copartícipes y se cobeneficien de las innovaciones, inventos o avances tecnológicos que hagan y no sean sancionados al hacer uso comercial de sus propias investigaciones”.

Otro tema será el de los estímulos fiscales, los cuales cuando se dieron fueron aprovechados sólo por ocho o 10 grandes empresas. Luego de esto, Hacienda decidió quitarlos, pero “sin duda son necesarios; aunque habrá que diseñar alguna solución (...) Lo primero es estar de acuerdo en la propuesta de implementarlos, luego ya se verían con Hacienda las peculiaridades”.

En este mismo congreso, Alejandro Rangel Segovia, secretario de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, consideró que “nos hemos vuelto un país esquivado en el quehacer productivo con base en ciencia y tecnología y ya el colmo de los males es que somos un país maquilero, maquilador; que compra a precios muy elevados — a costos sociales muy elevados — las tecnologías y los frutos de las investigaciones de otros países. Teníamos años dándonos cuenta de esto, pero parecía que no había quién empujara la piedra para que esto empezara a rodar y a crecer”, determinó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	TITULAR	PP

- Tiene 3.4% adicional y suma 18 mil 347 millones de pesos

Hay aumento, no recorte al gasto de cultura: Hacienda

- Se fortalecerá la verificación de fondos que van a estados, asegura
- Tovar y de Teresa señala que cuatro instituciones sí tendrán mermas
- La disminución se compensa con programas en materia digital, señala



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	ECONOMÍA	22

Habrá un aumento de \$600 millones para completar 18 mil 347 millones, dice Hacienda

Niega el gobierno que se hayan recortado recursos para cultura

Menos dinero para Canal 22, Estudios Churubusco, Centro de Capacitación Cinematográfica y Educal

“No veremos disminuida nuestra capacidad operativa”, asegura Rafael Tovar y de Teresa

Julio Reyna Quiroz

El gobierno federal negó que haya recortado el presupuesto para el subsector cultural del país en 2014 y, por el contrario, afirmó que habrá un aumento de 600 millones de pesos respecto a lo aprobado en el actual ejercicio fiscal, variación que equivale a 3.4 por ciento adicional.

Los recursos aprobados en el Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año ascenderán a 18 mil 347 millones de pesos “en el tema de cultura”, informó este martes Fernando Galindo Favela, subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda, en una conferencia de prensa en el Palacio Nacional, en la que estuvo acompañado por Rafael Tovar y de Teresa, presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).

Agenda Digital

La semana pasada, en el marco de aprobación del gasto federal para 2014, legisladores aseguraron que el pleno de la Cámara de Diputados había votado por una serie de recortes en los presupuestos para diversas entidades culturales del gobierno federal, entre ellas el Instituto Nacional de Bellas Artes, y que el Conaculta había registrado un descenso superior de 40 por ciento en su presupuesto entre 2013 y 2014.

Ayer, Tovar y de Teresa informó que en cuatro instituciones hay recortes en el Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año: Canal 22, Estudios Churubusco, el Centro de Capacitación Cinematográfica y el sistema de bibliotecas Educal.

Sin embargo, indicó que la disminución es relativa porque dentro de las estrategias generales del gobierno federal en materia de Agenda Digital existen “programas que se suman a la acción de las distintas instituciones del Conaculta”.

Los programas a los que aludió el directivo de Conaculta son la creación de una agenda cultural digital, el de animación cultural para aprovechar la infraestructura existente y la proyección internacional de México como país cultural.

Tovar y de Teresa explicó que los recursos están conformados según las necesidades de trabajo y que “las confusiones que pudieron surgir” en relación con los presupuestos estarían vinculadas con las asignaciones directas hechas por la Cámara de Diputados a través del Ramo 23, el cual define la entrega de dinero a entidades federativas y municipios.

Esos recursos están etiquetados pero con reglas determinadas, por el Conaculta y la Secretaría de Hacienda, y con un nuevo elemento relativo a la rendición de cuentas, añadió el funcionario.

Por su parte, Galindo Favela argumentó que la entrega de los recursos a las entidades federativas y a municipios mediante el Ramo 23 busca que sean ejercidos de manera rápida y con transparencia, y así “abatir el rezago”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	ECONOMÍA	22

“A través de las reglas de operación y los lineamientos que emitamos la Secretaría de Hacienda y Conaculta se va a determinar la política pública en materia cultural y qué obras y cómo se tienen que llevar a cabo. No se pierde control de los recursos por parte del Conaculta, creemos que se va a fortalecer y, sobre todo, se van a ejercer de manera más rápida”, agregó el subsecretario.

Informó que parte de los montos serán canalizados a la Auditoría Superior de la Federación “para que pueda llevar a cabo la verificación y que las obras se realicen conforme a los lineamientos” que hayan emitido Hacienda y Conaculta.

Los recursos que se etiquetaron en el ramo 23 para infraestructura cultural ascienden a 2 mil 728 millones de pesos. Una de las razones por las cuales los recursos etiquetados del ramo 11, de educación pública, fueron trasladados al ramo 23 es para que el dinero sea ejecutado por cada una de las entidades federativas y municipios, insistió Galindo Favela.

Ambos funcionarios coincidieron en que no hay “ningún tipo de disminución” en el presupuesto “ni se afectará la actividad cultural que se lleva a cabo desde el gobierno federal”. Las instituciones, afirmó Tovar y de Teresa, cuentan con los recursos suficientes para cumplir con los objetivos del gobierno federal y “no veremos disminuida nuestra capacidad operativa, y menos aún los recursos que tengan que asignarse para cada una de las actividades.

“Es total y absolutamente indispensable que los recursos se etiqueten” y sean entregados en su totalidad. “Aquí creo que nadie gana nada con que los recursos se queden y luego se devuelvan a la Secretaría de Hacienda y luego a lo mejor los reasignen al Conaculta o a otra institución”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	SOCIEDAD Y JUSTICIA	38

Somos un país que compra a precios y costos sociales muy altos

Debe ampliarse legislación en ciencia, tecnología e innovación: Rednacecyt

Arturo Jiménez

Hay que modernizar y ampliar la legislación y la normatividad en ciencia, tecnología e innovación: no basta con tener más especialistas en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) o con llegar al final de sexenio al uno por ciento del PIB en inversión en el ramo, planteó Tomás González Estrada, presidente de la Red Nacional de Consejos y Organismos Estatales de Ciencia y Tecnología (Rednacecyt).

González Estrada habló durante el cuarto Congreso Nacional de Legisladores sobre Políticas, Estrategias, Prioridades sobre ese rubro, realizado ayer en un hotel de la ciudad de México, y agregó que el gobierno podría “enfocar las baterías” de manera directa en el sistema del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que tiene más de 300 tecnológicos que podrían ampliar y mejorar su labor, así como la modificación de su normativa.

Dijo que, aparte de la “ciencia en sí”, México necesita “ciencia de frontera” para que nuestros sectores productivos no dependan de otros países. “Necesitamos ciencia de frontera para hacer nuestros celulares, coches, aviones, medicamentos, alimentos, energía”.

Gabriela Dutrénit Biefous, coordinadora del Foro Consultivo, Científico y Tecnológico, recordó que se tiene el compromiso del presidente Enrique Peña Nieto de apoyar a la ciencia, la tecnología y la innovación (CTI) y que el presupuesto del ramo para 2014 se aumentó en alrededor de 20 por ciento.

Rodrigo Roque Díaz, director adjunto de asuntos jurídicos del Conacyt, comentó que el de ciencia y tecnología es el ramo que aumenta más de todos los incluidos en el presupuesto de 2014.

“Estamos frente al gran reto de hacer que la CTI sea el motor que saque adelante a este país, ya que es la única manera en que puede salir adelante”, señaló.

El legislador Rubén Benjamín Félix Hays, presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, adelantó que, aparte del amplio documento que realizaron científicos de la Universidad Nacional Autónoma de México, en breve se lanzará la convocatoria para hacer de manera conjunta otro más específico, que marque la ruta a seguir. De no ser así, advirtió, no se llegará al objetivo de uno por ciento del PIB, “ni aunque tuviéramos un tubo echando dinero”.

El también legislador Alejandro Rangel Segovia, secretario de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, advirtió: “Nos hemos vuelto un país estacionado en el quehacer productivo con base en ciencia y tecnología de los demás países. Y el colmo de los males es que somos un país maquilador que compra a precios y costos sociales muy elevados el resto de las tecnologías y de los frutos de las investigaciones de otros países”.

Consideró que México debe ocupar un mejor nivel en los índices mundiales de desarrollo en general, pues “en desarrollo humano tenemos el lugar 57; en competitividad global, el 53; en capacidad de innovación, el 79; en calidad



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	SOCIEDAD Y JUSTICIA	38

del sistema educativo, el 107; en gasto empresarial en investigación y desarrollo, el 79; y en el marco institucional público, el 109”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIONAL	4

Evaluará a Enlace su mayor crítico

SONIA DEL VALLE

El Examen Nacional del Logro Académico de los Centros Escolares (Enlace) enfrentará su prueba más difícil.

El investigador Felipe Martínez Rizo, uno de sus principales opositores, será el encargado de evaluarla.

Y es que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) le encargó coordinar al equipo de expertos que analizará los aspectos técnicos, pedagógicos, resultados e impacto de Enlace, a fin de determinar su permanencia.

La valoración de la prueba tendrá un costo de 3 millones 231 mil 500 pesos, y deberá en-

tregarse a más tardar el 20 de octubre de 2014, con las recomendaciones del caso.

La evaluación -que se adjudicó a través de la Universidad Autónoma de Aguascalientes- abarcará también a la prueba Excale, la cual aplica el INEE desde 2004, cuando Martínez Rizo era director del instituto.

Martínez Rizo ocupó la dirección del INEE del 2002 al 2008, cuando renunció, y ha sido un fuerte opositor de las evaluaciones censales de alumnos.

Incluso, en 2006, siendo director del INEE, no apoyó la aplicación de Enlace, que puso en marcha el entonces Secretario de Educación, Reyes Tamez Guerra.



■ Felipe Martínez Rizo, ex director del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación.

En su momento, también se pronunció en contra de realizar el ranking de escuelas y alumnos que difundió la ex titular de la SEP, Josefina Vázquez Mota.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	31

No bastan más recursos educativos, sino eficientarlos

□ CIEP: necesaria, una mejor distribución

Rosalía Servín Magaña

A pesar del aumento de recursos que se han dado a la educación en México, no se puede hablar de un presupuesto histórico, como lo asegura el presidente Enrique Peña Nieto, pues para ello sería necesaria una reestructuración en la distribución de recursos para el sector.

Así lo consideró Antonio Gómez, investigador del área de Educación del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), quien si bien aplaudió los esfuerzos que está haciendo el gobierno por incrementar los recursos en educación, reiteró la importancia de eficientarlos.

“Sería bueno que hubiera una coordinación entre las entidades, municipios, niveles educativos y Hacienda, para poder asignar mejor los recursos, que éstos sean más eficientes y estén mejor distribuidos de acuerdo con las necesidades que se tienen, las cuales no son las mismas para todos”, dijo a este diario.

Como ejemplo citó las zonas rurales, que quizá requieren avanzar en la infraestructura educativa, mientras que las escuelas de la zona metropolitana podrían utilizar los recursos en la mejora de la calidad educativa.

Asimismo, resaltó la urgencia de evaluar la inversión hecha a ciertos programas como el de laptops, al cual —en su segundo año de operación— se le duplicó el presupuesto, cuando ni siquiera han mostrado resultados. Más aún, cuando ya

existe el antecedente de Enciclopedia y Habilidades Digitales para Todos, que no funcionaron.

“Sería preferible que se incrementara el número de escuelas de tiempo completo que tienen un objetivo a cumplirse en esta administración de lograr 40 por ciento de escuelas en esta condición, en especial cuando hay estudios internacionales que indican que si hay mejores resultados en la calidad de educación, cuando se tienen más horas de clase”, señaló Gómez.

Para el investigador del CIEP es en este tipo de aspectos y en los niveles que más necesidades tienen como el de media superior y superior, donde se tendrían que realizar mayores esfuerzos, y no tanto en educación básica.

Por su parte David Calderón, director general de Mexicanos Primero, consideró que aunque en términos generales los recursos son históricos por el monto, el examen de presupuesto pasa no sólo por los montos, sino también por la calidad de los resultados de ese dinero.

“Sí, mucho de lo que hay que trabajar es en la calidad del gasto, pues el tema de los montos como tal, siempre será positivo, sin embargo rendir cuentas sobre los logros con ese dinero es algo pendiente. Muchas de las asignaciones son subidas y bajadas del presupuesto con respecto a años anteriores, pero en la gran mayoría falta una consideración de

impacto”, sostuvo.

Para él, en general hay elementos esperanzadores en este presupuesto 2014, como el Fondo contemplado para las escuelas más vulnerables de 7 mil millones de pesos, la ampliación del presupuesto a Escuela Digna, o la mayor inversión en programas de tecnología. □



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIÓN	4

Exigen sea juzgado el maestro de Prepa 9

Natalia Gómez y Liliana Alcántara
politica@eluniversal.com.mx

Alumnos de la Preparatoria número 9 "Pedro de Alba" solicitaron a la dirección general de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) de la UNAM su intervención para que el profesor Teodoro Castro Ruiz, fuera juzgado por su "falta grave" pues argumentaron que el acoso sexual del académico hacia las alumnas se había presentado en varias ocasiones y en distintas generaciones.

A través de un documento, fechado en abril, mismo mes en el que el acoso del profesor a una menor se hizo público, los jóvenes advirtieron a las autoridades del comportamiento del académico.

"El propósito de este escrito es suplicarle de la manera más atenta a la Dirección General tomar cartas en este asunto debido a que este tipo de situaciones se han presentado desde generaciones anteriores, pero dada la jerarquía del profesor, aunada a la falta de material que compruebe dichas conductas, no se

ha notificado a las instancias superiores", indicaron.

"Podemos señalar algunos puntos respecto al ya mencionado profesor, entre ellos cabe destacar el caso de la alumna Vanesa Rodríguez Magallón, del grupo 406, del cual se anexará denuncia realizada por ella misma ante la Fiscalía Central de Investigación para Delitos Sexuales".

Argumentaron que, respecto al acoso "sucedido en estos días", el disgusto e inconformidad de la comunidad se generalizó por lo cual se recabaron pruebas suficientes para proceder a las medidas necesarias para que este caso no quede impune y "para que la persona sea juzgada ante las autoridades".

El pasado 24 de abril una menor de 16 años fue acosada sexualmente por su profesor de física, quien a cambio de unos besos le dijo que le subiría de calificación a siete en su examen final. La joven, auxiliada por amigos, decidió videograbar la acción del profesor una vez que fue a recoger sus calificaciones.

El 7 de mayo se presentó la queja ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) que hizo pública una recomendación al rector José Narro. Ayer, el ombudsman Raúl Plascencia, lamentó que después de siete meses, la UNAM haya ofrecido su apoyo a la alumna de la ENP.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIONAL	13

La CNDH insiste: se abandonó a alumna

Por el caso de la joven acosada de la prepa 9, esperan que hoy la UNAM acepte o no la recomendación

POR ANDREA MERAZ
ameraz@gimn.com.mx

El presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia aseveró que fue hasta siete meses después cuando la Universidad Nacional Autónoma de México ofreció su apoyo a la alumna que sufrió acoso sexual por parte de su profesor de física en la Preparatoria 9.

Luego de informar que ya se tiene otra queja por parte de otra alumna, quien presuntamente también fue agredida, el ombudsman nacional reiteró que la víctima y su madre informaron al organismo que "fueron abandonadas a su suerte" por la máxima casa de estudios.

"Ella (la alumna) me comentaba precisamente el día de hoy (ayer), que no habían tenido ningún contacto con autoridades de la propia universidad, más allá de algunas llamadas que le fueron formuladas", dijo.

Plascencia Villanueva aseguró que estará al pendiente de la contestación del rector José Narro Robles, sobre si acepta o no la recomendación 45/2013 emitida el pasado 12

de noviembre, ya que hoy (20 de noviembre) vence el plazo para tener respuesta, aunque lo primordial es saber qué mecanismos tomará para evitar casos similares a éste.

"Sobre todo dé cuáles son las medidas que va a tomar: uno, para brindarle todo el apoyo a esta niña que fue víctima de un terrible incidente de contenido sexual, y por otra parte si se va a llevar a cabo una investigación mucho más amplia para verificar si de estos 47 años que estuvo trabajando el profesor agredió a otras alumnas o no", expresó.

El titular de la CNDH argumentó que este tipo de recomendaciones son para tratar de hacer "conciencia" y no dejar en el "ocultamiento" y en el olvido este tipo de acciones que vulneran la integridad de las personas.

El pasado viernes 15 de noviembre el abogado general de la UNAM, Raúl González expresó que la Comisión Nacional de Derechos Humanos busca confundir a la sociedad "pretendiendo señalar impunidad" cuando la Universidad interpuso la sanción máxima al docente, como lo es el despido.

También declaró que luego de ser atendida por el servicio médico de la Preparatoria 9, el abogado del mismo colegio acompañó a los familiares y a la víctima al Ministerio Público para declarar.

PREVENCIÓN

Estudian el cómo ayudar a la víctima y cómo prevenir más agresiones sexuales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	17

Reunirá a profesores de varios países, a partir del 10 de diciembre

Anuncian jornada internacional en defensa de la educación pública

Laura Poy Solano

Sindicatos magisteriales y universitarios agrupados en la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación Pública anunciaron la realización de una Jornada internacional de defensa de la educación pública y de los derechos de los trabajadores del sector, que se iniciará este 10 de diciembre próximo con una protesta ante las oficinas de Naciones Unidas en nuestro país.

En conferencia de prensa, María de la Luz Arriaga, representante de la sección México del organismo, explicó que el fin es convocar acciones internacionales para combatir las políticas neoliberales en educación y “enjuiciar” a los gobiernos de los estados como responsables del “desastre educativo” e incluso presentar denuncia ante la Organización Internacional del Trabajo.

Agregó que con la participación de docentes de educación básica y media superior, así como de gremios universitarios promoverán que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) deje de ser el “gran dictador de la política educativa, imponiendo evaluaciones estandarizadas”, como en la Prueba Internacional para la Evaluación de Alumnos, (PISA, por sus siglas en inglés).

Afirmó que se contará con la participación de sindicatos del sector en Estados Unidos, Canadá, Argentina, Chile, Costa Rica y Ecuador, cuyos representantes se sumarán a la elaboración de una estrategia de denuncia en sus países de origen, pues aseguró que “así como los intereses transnacionales y la derecha se organizan para perseguir a los maestros, nosotros también emprenderemos una persecución de quienes pretendan promover reformas que atenten contra la educación pública”.

Graciela Rangel, integrante del magisterio disidente de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), anunció como parte de la jornada la realización este 23 de noviembre de un encuentro internacional de solidaridad con el magisterio democrático, en el campamento del Monumento a la Revolución.

En el encuentro al que asistirán integrantes de la coalición en otros países se abordarán los efectos de la reforma a los artículos tercero y 73 constitucionales en los derechos de los maestros, así como las estrategias de resistencia en la defensa de la educación pública.

Informó que acudirán representantes de la Confederación de Trabajadores de la Educación de la República de Argentina, de la Federación de Maestros de la Columbia Británica de Canadá; el sindicato de maestros de Chicago, y la sección estadounidense de la coalición, entre otros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	17

Lamenta "desinformación" de diputada priista Mancera: las alertas sísmicas en escuelas están instaladas

José Antonio Belmont/México

El jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, subrayó que las 10 mil alarmas sísmicas para planteles escolares adquiridas en la administración de Marcelo Ebrard ya fueron instaladas, en repuesta a la senadora priista María Verónica Martínez Espinoza, quien presentó un punto de acuerdo para el efecto.

El mandatario capitalino lamentó que la legisladora del Partido Revolucionario Institucional no "esté informada de manera integral" y dijo que la titular de la Secretaría de Educación del DF, Mara Robles, puede abundar sobre el tema.

En ese sentido, Robles reiteró que durante la gestión de Mancera, "ya fueron instalados el 100 por ciento de los aparatos".

El punto de acuerdo, la senadora priista también señala que se requiere un diagnóstico sobre la situación de miles de escuelas que fueron construidas hace más de 30 años y que en su mayoría no cuentan con salidas ni escaleras de emergencia.

En el texto se añade que a raíz de los sismos de septiembre de 1985, se instauró uno de los esfuerzos mexicanos más importantes en el campo de la sismología: el Sistema de Alerta Sísmica (SAS), para salvaguardar las instalaciones estratégicas de la capital, como el STC Metro.

La detección del sismo en la costa, la estimación de su potencial tamaño y la transmisión

de un mensaje de alertamiento dan un lapso aproximado de 50 segundos antes de la llegada de las ondas sísmicas superficiales a la Ciudad de México.

Menciona que el Sistema de Alerta Sísmica inició el 1 de septiembre de 1991 con 12 estaciones en el estado de Guerrero; ahora tiene 100 estaciones, que operan en esa entidad, Oaxaca, Michoacán, Colima y Jalisco, y hay proyectos para ampliarlo a Chiapas y Veracruz. M

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	5

Agradece Gobierno de Chiapas donación de escuelas por la OEM

■ Reconocemos ampliamente la labor altruista de Don Mario Vázquez Raña: Eduardo Ramírez

EL HERALDO
DE CHIAPAS

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis. (OEM-Infomex). El Gobierno del estado agradeció la aportación que en materia educativa hará la Organización Editorial Mexicana (OEM) al estado de Chiapas, al ser una de las entidades afectadas por las tormentas "Ingrid" y "Manuel", en semanas pasadas.

El secretario general de Gobierno, Eduardo Ramírez Aguilar reconoció

el compromiso y la buena voluntad del señor Mario Vázquez Raña, quien con su labor altruista beneficia a la niñez y juventud que vieron afectada su educación por los efectos de las lluvias a causa de las tormentas "Manuel" e "Ingrid", en su paso por varias entidades del país.

"Es una noble labor apoyar a los estados que sufrieron grandes pérdidas a causa de las lluvias, que sin duda lamentamos, y que mejor hacerlo en el ramo educativo, toda vez que la educación es uno de los principales legados para los niños, que

son el futuro de México", manifestó el funcionario.

Chiapas será beneficiado con una aportación de 4 escuelas primarias y 1 secundaria en las zonas afectadas por las lluvias, así también los estados de Guerrero, Michoacán, Durango, Tamaulipas, Sinaloa, Veracruz, Zacatecas, Hidalgo, Estado de México y Jalisco.

"Desde el gobierno de Manuel Velasco Coello elevamos nuestro agradecimiento y reconocemos la generosidad del presidente y fundador de esta gran Organización como es la OEM".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	17

En Yucatán, nueva ley

Luis A. Boffil, Jorge A. Pérez y Ulises Gutiérrez
Corresponsales

El Congreso de Yucatán aprobó este martes por unanimidad reformas y adiciones a la nueva Ley de Educación del estado, la cual en términos generales no desampara a los profesores que no aprueben las tres evaluaciones que impone la Ley del Servicio Profesional Docente. La ley contempla que los mentores que reprueben sus evaluaciones serán readscritos en otras áreas del sistema educativo estatal, sin perder salarios, prestaciones y antigüedad, es decir, los profesores ya no impartirán clases.

También se aplicará un examen semestral a los maestros locales, a cargo de la Secretaría de Educación de Yucatán, a manera de preparación para las tres evaluaciones nacionales.

En tanto, la representante de la región de los Valles Centrales de la sección 22 de Oaxaca, Norma Cleivert Cruz Vásquez, dijo que sólo recuperarán las escuelas en poder de la sección 59 –creada en el gobierno de Ulises Ruiz– mediante movilizaciones y por solicitud expresa de los padres.

Precisó que en el caso de la primaria Monte Albán, en el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán, los papás solicitaron a la gremial recuperar las instalaciones. Agregó que esta semana se buscará la devolución de una escuela en la agencia municipal de Santa Catarina Roatina, del municipio de Miahuatlán.

En Sonora, un grupo de 20 maestros normalistas protestó este martes frente al palacio de gobierno en Hermosillo, en demanda del pago de apoyos compensatorios, aprobados por el Congreso estatal en 2010, por el orden de 6 millones de pesos. Advirtieron que si no les entregan el recurso en estos días, suspenderán clases en las tres normales, en detrimento de 5 mil alumnos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	18

Yucatán actualiza Ley de Educación

Mérida, Yuc., 19 de noviembre. Yucatán aprobó este martes la iniciativa de reforma y adiciones a la Ley de Educación del estado que armoniza las disposiciones legislativas estatales con las normas federales en la materia, por lo que la entidad se convierte en la primera del país en privilegiar la calidad de la educación y el respeto a los derechos de los profesores.

Por unanimidad, los diputados de las diferentes fracciones representadas en la 60 Legislatura emitieron su voto a favor a dicha iniciativa suscrita por el gobernador de Yucatán, Rolando Zapata Bello, y el secretario general de Gobierno, Víctor Caballero Durán.

Durante la sesión del pleno se destacó que las modificaciones a la legislación local garantizarán la calidad de la educación que imparte el estado y permitirán a los docentes tener las herramientas necesarias para brindar una mejor enseñanza a los alumnos yucatecos.

En la máxima tribuna del estado, los legisladores de los Partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Verde Ecologista de México (PVEM) reiteraron que el compromiso de los diputados al estudiar y aprobar la iniciativa fue velar por el desarrollo de la educación en la entidad, además de salvaguardar y garantizar los derechos de todos los docentes yucatecos.

La reforma establece las bases para el funcionamiento del modelo de gestión regional de la educación de Yucatán y precisa el papel de los consejos técnicos escolares, así como del modelo de autogestión escolar.

La citada iniciativa también actualiza los conceptos de inclusión relacionados con la educación especial y favorece la aplicación de un modelo intercultural y de respeto a la lengua maya en las escuelas de educación indígena del estado.

Destaca carácter formativo

La evaluación del sistema educativo es uno de los puntos que se abordan, destacando el carácter formativo y holístico de la evaluación. Por medio de este procedimiento se examinará el funcionamiento de las escuelas, los programas escolares, la infraestructura y los materiales educativos, el aprendizaje de los alumnos, la función docente y directiva, así como los programas especiales y las políticas educativas. Lo anterior de manera sistemática, integral, obligatoria y periódica.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIONAL	14

PROFESORES DE LA SECCIÓN 22 BLOQUEAN LAS SEDES DE CUATRO PARTIDOS

El IEEPO retiene 5 mil certificados de estudiantes: Sección 59

[ALFONSO CRUZ EN OAXACA]

■ El dirigente de la Sección 59 de la CNTE, Joaquín Echeverría Lara, demandó la entrega de cinco mil certificados que a la fecha por razones extrañas mantiene retenidos el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), acusando al director Manuel Iturrigarra Bolaños de ser el responsable del retraso que perjudica sólo a los estudiantes.

En conferencia de medios, el profesor señaló que el IEEPO les ha mentido muchas veces al darles fechas de entrega de los certificados del ciclo escolar pasado a pesar de que a estas alturas, los alumnos ya deberían de tener el documento en sus manos, pues certifica la terminación de un ciclo y el inicio de otro.

Expuso que extrañamente el director del IEEPO les ha dado largas para la entrega de cinco mil certificados de unas 80 escuelas

que atiende la Sección 59, pero además les ha negado uniformes escolares y los útiles escolares que dice el gobernador Gabino Cué "son para todos".

Echeverría Lara condenó el servilismo del funcionario que atiende a los intereses de la Sección 22 y además mantiene retenidos los sueldos y salarios de unos 100 maestros, "pero no da una razón de peso para retener los sueldos, somos los únicos que no hemos parado nuestras labores y no se nos hace justo".

El profesor demandó la intervención del gobierno federal, específicamente de la Secretaría de Educación Pública de Oaxaca, "pues están vulnerando los derechos de cinco mil estudiantes, cuya permanencia en otra escuela está en riesgo".

BLOQUEAN SEDES DE PARTIDOS. En una más de las acciones de protesta del magisterio oaxa-

queño, profesores adheridos a la Sección 22 del SNTE bloquearon este día las sedes de los partidos políticos PRI, PRD, PAN y el Partido Unidad Popular como parte de los acuerdos que signaron en asamblea enmarcados en el plan de lucha.

Desde las nueve de la mañana en el horario "de resistencia", los mentores se apostaron en la entrada de los inmuebles impidiendo todo ingreso o salida de los trabajadores y representantes de los partidos políticos, indicando que las acciones son en rechazo a las reformas que aprobó o que están por hacerlo en el Congreso de la Unión.

En los edificios no hay ninguna persona retenida, todos los trabajadores fueron avisados a tiempo y se evitó el secuestro, por lo que se les otorgó el día libre en tanto los mentores desocupaban los accesos a las sedes políticas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	TITULAR	PP

Documentos contradicen a maestros

Miente la CNTE, según minutas de Gobernación

Ningún acuerdo sobre salarios o para flexibilizar reforma educativa

Alberto Morales

alberto.morales@eluniversal.com.mx

Los "acuerdos" que integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) alcanzaron con la Secretaría de Gobernación, dados a conocer por los maestros el pasado 19 de septiembre, no existen en los archivos de esa dependencia.

De acuerdo con información obtenida por medio de la Ley Federal de Transparencia, del 1 de febrero al

18 de octubre ambas partes han suscrito una minuta y dos documentos en los que no se habla de negociaciones salariales o de flexibilización de la reforma educativa.

En septiembre, la CNTE dijo que firmó una minuta en la cual se establecía el pago de sueldos retenidos y la entrega de 15 millones de pesos para capacitación.

Ya en este mes, el pasado día 5, la CNTE dijo que el gobierno propuso no remover de su cargo a maestros, a pesar de que reprobaran la evaluación docente.

La afirmación fue rechazada por el titular de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien negó haber negociado con la CNTE un acuerdo que vulnere la reforma.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIÓN	12

Transparenta minuta y documentos firmados con disidentes

Segob no ha pactado flexibilizar la reforma

Las actas contradicen dichos de CNTE sobre acuerdos

Alberto Morales
alberto.morales@eluniversal.com.mx

De manera oficial, la Secretaría de Gobernación (Segob) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) han suscrito una minuta y dos documentos para buscar una solución al conflicto magisterial, en los cuales no se habla de negociaciones salariales, plazas o flexibilización en la reforma educativa, como lo han declarado los líderes magisteriales.

Los documentos de Gobernación contrastan con las declaraciones de los maestros disidentes, quienes han expresado ante medios de comunicación supuestos acuerdos con la dependencia para el pago de salarios retenidos, plazas o sumas de hasta 15 millones de pesos (en el caso de Oaxaca) para programas de capacitación de docentes.

De acuerdo con documentos obtenidos por medio de la Ley Federal de Transparencia —a solicitud de EL UNIVERSAL—, del 1 de febrero al 18 de octubre, el último documento suscrito entre ambas partes es el del 23 de agosto, el cual está firmado por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y dirigentes de la CNTE, en el que el encargado de la política se comprometió:

“En el ánimo de tomar en cuenta sus propuestas, aportaciones y derechos laborales, ha solicitado (Gobernación), con estricto apego a la división de poderes, que los integrantes de las juntas de coordinación política de las cámaras de Diputados, Senadores y comisiones

respectivas, reciban a los maestros para intercambiar ideas, inquietudes y dudas, a efecto de llegar a conclusiones que tiendan a mejorar la educación en México”.

El secretario les expresó que es obligación escuchar todas las voces, expresiones o posicionamientos, que en materia de gobernabilidad se expresen, así como “garantizar la libertad de sus voceros”.

Señaló que para continuar el diálogo, es necesario que en lo sucesivo “cualquier inconformidad sea canalizada de forma pacífica y sin alterar derechos de terceros”.

El documento tiene las rúbricas del titular de Gobernación, del subsecretario de Gobierno, así como de los dirigentes de la Sección 22 de

Oaxaca: Rubén Núñez y Francisco Villalobos; de la Sección 18, de Michoacán: Juan José Ortega y Gonzalo González; de la Sección 9 del DF, Francisco Bravo; de la Sección 14 de Guerrero, Gonzalo Juárez, y de la Sección 7 de Chiapas, Anselmo Vázquez, entre otros.

No obstante, el 19 de septiembre pasado, los maestros dijeron que firmaron una minuta con Gobernación y el gobierno de Oaxaca, para el pago de sueldos retenidos y 15 millones de pesos para capacitación de docentes dentro del Programa para la Transformación de la Educación de Oaxaca (PTEO). Pero esa minuta no existe en los archivos de la Subsecretaría de Gobierno o la Unidad de Gobierno.

Desde que comenzó el proceso de dictaminación y hasta la aprobación de la reforma educativa, en agosto, los maestros disidentes de la comisión política negociadora de Oaxaca, Chiapas y Guerrero, han sostenido más de 41 de reuniones.

De acuerdo con Gobernación, en estos encuentros han participado, además de Osorio Chong, el subsecretario Luis Enrique Miranda, y el

director de Unidad de Enlace Federal y Coordinación con Entidades Federativas, Alejandro Ozuna Rivero.

En su última reunión con el subsecretario Miranda el 5 de noviembre, la CNTE dijo que la propuesta del gobierno era que los maestros participarían en la evaluación docente, que ninguno de ellos sería removido aún cuando no aprobaran los exámenes aplicados.

Elo fue rechazado por el propio secretario de Gobernación, quien la semana pasada rechazó hacer negociación con la CNTE un acuerdo que vulnera la reforma.

La primera minuta firmada por el gobierno y la CNTE tiene fecha del 8 de mayo, por el subsecretario de Gobierno y representantes de la CNTE de Oaxaca, Michoacán, DF, Chiapas, Puebla y Durango, entre otros. En el segundo documento es sobre foros de la Reforma Educativa, con fecha del 23 de mayo.



MAESTROS NO ASISTEN A GOBERNACIÓN

La comisión negociadora de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) no acudió a la Secretaría de Gobernación, donde buscarían una fecha para entablar una mesa de diálogo con las autoridades federales.

Tras realizar una manifestación por las calles del centro de la ciudad y protestar en las sedes del PRI y del PRD regresaron a su "plantón" en el Monumento a la Revolución.

Por la mañana, sólo un grupo de maestros de educación media superior (tecnológicos) de Oaxaca fueron a Gobernación para exigir la renuncia de los directores de cuatro planteles. (Alberto Morales)



Luego de varias reuniones, los maestros siguen en la ciudad

MARZO 5

En Segob se instalará la mesa de negociación con los maestros de la CNTE provenientes de 16 estados, luego del paro de actividades en el DF, Oaxaca, Guerrero y Michoacán. Poco más de 8 mil disidentes pidieron la derogación de la reforma a los artículos 3 y 73 constitucionales

ABRIL 5

Segob y SEP acordaron con CNTE tomar en cuenta sus peticiones y negociar

MAYO 7

Maestros ingresan a la Segob para tener un encuentro con el subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda. Afirman que el regreso a clases será con la condición de la cancelación de las órdenes de aprehensión contra compañeros de Guerrero y liberación de la retención de sus salarios

MAYO 29

El subsecretario de Gobierno recibe a una comisión de la Sección 22 de la CNTE de Oaxaca, continua el diálogo en torno a su pliego petitorio, entre cuyas demandas está la apertura de más plazas para el magisterio y la basificación de 11 mil maestros

SEPTIEMBRE 12

Encuentro breve entre secretario de Gobernación y dirigentes de la CNTE. Los inconformes exigieron una audiencia con el Presidente Enrique Peña. Osorio Chong los conminó a retirarse a las aulas y dejar el Zócalo capitalino

SEPTIEMBRE 13

Tras el desalojo del Zócalo capitalino, los secretarios generales de las secciones del DF, Michoacán y Oaxaca, se reúnen en Segob

SEPTIEMBRE 19

La Sección 22 de la CNTE de Oaxaca, que representa el grueso del plantón magisterial que permanece en la capital del país, firma un acuerdo con autoridades federales y locales

OCTUBRE 3

Segob acuerda con la CNTE gestionar mesas de diálogo con los gobiernos estatales para que fueran atendidas localmente las demandas laborales y de infraestructura escolar. Firman minuta.

NOVIEMBRE 18

Una comisión de maestros acude a la dependencia federal para exigir la reanudación de las mesas nacionales y una reunión con Osorio Chong o Peña Nieto



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	NACIÓN	12

El Secretario de Gobernación, bajo la premisa citada anteriormente, escuchó con atención los planteamientos realizados por los maestros, y en el ánimo de tomar en cuenta sus propuestas, aportaciones y derechos laborales, ha solicitado respetuosamente, con estricto apego a la división de poderes, que los integrantes de las Juntas de Coordinación Política de las Cámaras de Diputados y Senadores y Comisiones respectivas, reciban a estos, a fin de intercambiar reflexiones, ideas, inquietudes y dudas respecto a los temas citados en la materia, a efecto de llegar a conclusiones que tiendan siempre a mejorar la educación en México

Secretario de Gobernación
 Miguel Ángel Osorio Chong

Subsecretario de Gobierno
 Luis E. Miranda Nava

Rubén Novati Gil
 Secc. XVII Oaxaca

Juan José Ángel Medelga
 Secc. XII Michoacán

Francisco Gerardo Herrera
 Secc. II D.F.

Gonzalo Iván Alvarado
 Secc. XIV Guerrero

Francisco Villalón
 Secc. XIII Oaxaca

Ariel Sigart
 Secc. XVIII Michoacán

Anselmo Villalón
 Secc. XVI Jalisco

José Alberto de la Parra
 Secc. XXI Coahuila

Boletín oficial con número 1111
 del 21 de noviembre de 2013

Toluca, N. L., a los 15 días del mes de Noviembre del año 2013.

ACUERDOS. Documento que constata la labor de intermediación de Gobernación con el Congreso

ESPECIAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	6

Ofrece mantener libres vialidades

Cuidaremos que se cumplan acuerdos: Mancera

Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno del DF, aseguró que cuidarán que se cumplan los acuerdos con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), como mantener libres las vialidades recuperadas en las inmediaciones en Plaza de la República.

Luego de que la mañana del martes disidentes intentaron ocupar de nueva cuenta vialidades, Mancera subrayó que los propios

dirigentes de la CNTE asumieron estos compromisos.

“Tenemos que cuidar lo que se ha pactado y establecido. De la propia voz de los maestros se llegó a ese compromiso (mantener liberadas vialidades)”, subrayó después de encabezar la Jornada de Servicios Integrales para Trabajadores Agropecuarios de Tláhuac.

El mandatario capitalino detalló que este martes arribaron siete camiones procedentes de Veracruz con aproximadamente 300 disidentes, quienes “quisieron tomar las vialidades que ya estaban despejadas, lo cual hubiera sido una grave afectación de nueva cuenta”.

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Salomón Chertorivski, puntualizó que hasta el momento 449 trabajadores afectados por los plantones de la CNTE se han inscrito al programa del seguro de desempleo, el cual consiste en la entrega de cerca de 2 mil pesos durante medio año.

Luego de encabezar el anuncio de inversión de la empresa Cisco, el funcionario capitalino reiteró que

comerciales que han resultado afectados por los plantones de la CNTE, tanto en el Zócalo como en el Monumento a la Revolución, 96 han solicitado créditos.

Chertorivski precisó que los créditos van de los 5 mil hasta los 300 mil pesos, y el monto promedio se ubica en los 50 mil, aunque, dijo, hay negocios que han recibido hasta los 250 mil pesos, mientras que algunos como los restaurantes han solicitado otros apoyos en materia fiscal. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	6

Gresca deja 11 lesionados Impiden comerciantes y granaderos a CNTE extender su plantón

Fanny Miranda
y Leticia Fernández/México

Comerciantes establecidos en la zona del Monumento a la Revolución impidieron que maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de Veracruz se instalaran en la acera norte de Plaza de la República, por lo que al intervenir elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del DF, cinco maestros y seis policías resultaron lesionados.

"Quisieron tomar toda la avenida y yo les dije: no pueden plantarse ahí. Entonces respondieron que tenían órdenes de agarrar todo hasta Reforma. Después bajaron los empleados y vecinos. Hubo una gresca", narró Alejandro Ruiz, propietario del Restaurante Los 5 Caudillos, a MILENIO.

Los comerciantes de la zona aseguraron que recibieron amenazas por repeler a los maestros, por lo que prevén que en la zona se susciten más actos de violencia.

De acuerdo con los testimonios, alrededor de las 8:00 de la mañana, un grupo de maestros veracruzanos trató de ocupar con casas de campaña y lonas la banqueta del Restaurante-Bar Los 5 Caudillos, ubicado a dos cuerdas del Paseo de la Reforma, por lo que el propietario del establecimiento y vecinos del

inmueble salieron a impedirlo, lo que provocó agresiones verbales.

Elementos del cuerpo de granaderos arribaron a la zona alrededor de las 11:00 de la mañana y encapsularon a los manifestantes del magisterio, con lo que se desató un enfrentamiento que dejó 11 lesionados por golpes que no ponían en riesgo su vida, aseguró la Secretaría de Seguridad Pública.

"Pretendían instalarse en algunas partes del Monumento a la Revolución y, al mismo tiempo, obstaculizar la vialidad. Salieron algunos vecinos a reclamarles (...) La policía intervino y fue cuando agredieron a los compañeros, hubo que reforzar pero (la situación) se tranquilizó y se platicó para liberar la vialidad", explicó el titular de la SSP-DF, Jesús Rodríguez Almeida.

Para retirarse de la vialidad, los docentes exigieron la entrega de Jonathan García Hernández, uno de los cinco lesionados y que había sido detenido. Posteriormente, los docentes heridos que eran atendidos en el servicio médico del campamento fueron trasladados al hospital 1 de octubre del ISSSTE.

Mientras que solo dos de los seis policías lesionados fueron trasladados al Hospital Mocol, donde confirmaron que las heridas provocadas por golpes no ameritaban su permanencia en el nosocomio. A

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	7

No se afectaron las clases, aclaran Bloquea la CNTE sedes de partidos en Oaxaca

Óscar Rodríguez/Oaxaca

Alrededor de unos 200 miembros de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Oaxaca bloquearon durante seis horas las sedes estatales de PRI, PAN y PRD en protesta por la reforma educativa.

Francisco Villalobos Ricárdez, secretario de Organización del gremio, aclaró que en la movilización solo participó personal administrativo, a fin de respetar el acuerdo con el gobierno de Gabino Cué de no suspender otra vez las clases.

Los disidentes llegaron al inmueble del PRI, en la calzada Internacional; al del PAN, en la avenida Manuel Ruiz, y al del PRD, en la calle Eucaliptos, donde impidieron la entrada y salida del personal y colocaron cartulinas con mensajes de rechazo a la reforma educativa.

Villalobos Ricárdez aseguró que la movilización fue pacífica y duró seis horas.

Al respecto, Juan Mendoza Reyes, dirigente del PAN en Oaxaca manifestó su respeto al derecho a la manifestación de los profesores y aseguró que el bloqueo no afectó a su partido,

pues la mayor parte del trabajo la realizan en las calles.

Subrayó que la reforma educativa fue consultada, modificada y aprobada en consenso, por lo que ahora debe ser aplicada sin excepción.

Mientras, Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), llamó a los "verdaderos maestros de Oaxaca" para que antepongan los intereses de niños y jóvenes por sobre los intereses gremiales.

La calidad de la educación en la entidad debe ser condición indispensable y fundamental para alcanzar su pleno desarrollo, puntualizó.

"Yo soy un convencido de que si de verdad la sección 22 de la CNTE busca igualdad, la tiene que buscar a través del acceso a la educación de calidad. Ese es el mejor igualador que podemos tener: que todo mexicano y oaxaqueño tenga acceso a una educación de calidad", subrayó. M

enmilenio.com

SIGA TODA LA
INFORMACIÓN SOBRE LOS
**ACTOS DE MAESTROS
DISIDENTES EN:**



milenio.com/politica



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	CIUDAD	6

Endurece ALDF las penas por agresiones a policías

ÓSCAR DEL VALLE

Quienes cometan actos violentos durante marchas o plantones en la Ciudad, serán sancionados con castigos más severos.

El homicidio o lesiones en contra de elementos de las corporaciones de seguridad pública, durante el desarrollo de una marcha, se agravan con el incremento en una mitad más de la pena que el juez determine.

Es decir, la pena por homicidio se establece de ocho a veinte años de prisión, aumentaría en una mitad, si se realiza en el marco de una manifestación.

Se establece que quien robe en una marcha, tendrá pena de dos a seis años de prisión.

Y quien cometa daño a propiedad ajena, recibirá el mismo incremento.

Ayer, la Asamblea Legislativa del DF (ALDF) aprobó reformas al Código Penal para modificar las sanciones por agresiones en marchas.

Con una votación dividida del propio PRD, el Pleno de la ALDF aprobó el dictamen, a manera de contra reforma a la modificación al artículo 362 con el cual quedaron libres los vándalos involucrados en los hechos del pasado 1 de diciembre.

La reforma establece un agravante para quien lesione a policías en el marco del resguardo de una manifestación, además de tipificar daños a propiedades que deriven del movimiento.

La discusión del dictamen, presentada por el perredista Antonio Padierna, generó descontento dentro de la misma bancada del PRD.

El diputado Alejandro Ojeda dijo que se pretendía limitar la libertad de expresión.

“Lamentable este dictamen por parte de la fracción del PRD. Me parece lamentable que se pretenda maquillar”, dijo el perredista.

Los artículos reformados fueron el 123, 130, 224 y 241 Bis.

OPINIÓN

SEP

· Pájaros en el alambre

Emilio Chuayffet a través de su cuenta de *Twitter* felicitó a Elena Poniatowska, primera mexicana galardonada con el Premio en Literatura en Lengua Castellana Miguel de Cervantes 2013. **(Rumbo, p. 2)**

· Julio A. Millán, *Los especialistas, Presupuesto 2014*

Entre otros cambios y ajustes destacados en el nuevo presupuesto se identifican recortes por 7 mil 500 millones de pesos a la CFE, de 6 mil millones a PEMEX; de 7 mil 468 millones a la SCT, de 3 mil a la SEMARNAT y la SEDESOL registra un ajuste de 4 mil millones de pesos menos. Por su parte, el programa *Oportunidades* que busca contribuir a la superación de la pobreza y a mejores condiciones de desarrollo económico y social, trabajará con 39 mil 551 millones de pesos para 2014, unos 3 mil 374 millones de pesos más respecto de 2013. Entre las dependencias beneficiadas se encuentra la Secretaría de Educación Pública (SEP), que en el 2014 tendrá recursos por 292 mil 548.7 millones de pesos entre los que se encuentran los recursos destinados a la creación de los nuevos organismos derivados de la Reforma Educativa, como son el de la tan polémica evaluación de los maestros. **(El Universal, p. 5-Cartera)**

· Alejandro Envila Fisher, *Hechos y Nombres, Un rector discapacitado*

Hace tiempo que Narro vivía una crisis de comunicación institucional pero decidió ignorar la realidad. Los problemas en la Rectoría son muchos y tienen muchos responsables empezando por el propio rector. Las inteligencias que antes operaban ahí y ayudaban a conducir la institución terminaron de irse cuando Enrique del Val se incorporó al Gobierno federal. Mucho antes habían dejado sus cargos hombres ligados o cercanos a Narro, pero que llegaron a la UNAM cuando el hoy rector los reclutó para apoyar la administración de su amigo, Juan Ramón de la Fuente. Hoy, sin el liderazgo, el carisma y el talento para las relaciones públicas de De la Fuente, pero también sin el equipo que él mismo armó para apoyar a su antecesor, las miserias del primer círculo de José Narro resultan inocultables. **(Rumbo de México, p. 5)**

· Gil Gamés, *Uno hasta el fondo, Que se vayan*

Con la novedad de que en Oaxaca no hubo *Buen Fin* para que cada quien se comprara lo que le diera su regalada gana con su dinero. Los maestros bloquearon las entradas a negocios y plazas comerciales de la ciudad.

¿Saben qué? Que con su pan se lo coman. Aigoei. Según la nota de su periódico *Reforma*, los maestros cortaron las entradas a las plazas comerciales de Oaxaca en cuyo interior se ubican todas las tiendas departamentales (gran nombre). La maestra Norma Cruz de la sección 22 dijo esto: "Vamos a realizar estos bloqueos durante los próximos fines de semana hasta que nos devuelvan las escuelas". Ajá, como las escuelas le pertenecen a la sección 22 y no a la SEP y al Estado mexicano, devuélvanles las escuelas a los maestros de la 22. **(La Razón, p.32)**

· Otras columnas y artículos de interés

Picota. **(Diario Imagen, p. 13)**; Así lo dice La Mont. **(El Sol de México, p. 8)**; La Gran Carpa. **(El Economista, p. 46 y 47-El Foro)**

SNTE/CNTE

· Clase Política

El jueves está programada una reunión del Mandatario Peña Nieto con la dirigencia del SNTE encabezada por su líder nacional, Juan Díaz de la Torre. El encuentro se anticipa casi festivo para los profesores, pues se revisarán procedimientos para aprovechar una inversión histórica de más de 592 mil millones de pesos. "Ha sido la mejor noticia para alumnos y maestros pues tendremos una mejor educación", aseguró la directiva del SNTE. **(La Jornada, p. 4)**

· Frentes Políticos

Los golpes que no debieron existir. La tensión entre la CNTE y las autoridades del DF se rompió la mañana de ayer cuando un contingente de Veracruz, que llegó al DF, pretendía instalar lonas y tiendas de campaña en inmediaciones del Monumento a la Revolución. El pacto con los maestros fue replegarse, permitir la libre circulación y reducir el número de manifestantes. La fuerza pública los replegó. No sólo no cumplieron, sino agredieron a terceros. El *ya basta* de ayer, no habría ocurrido si Héctor Serrano Cortés, Secretario de Gobierno del DF, después de seis meses, hubiera hecho bien su trabajo. Por cierto, ¿ya sabrá quién financia la movilización de los "profes" de la CNTE en el DF o simplemente oculta información? **(Excélsior, p. 11)**

· Editorial, *Los acuerdos con la CNTE*

De acuerdo con una respuesta a una solicitud de información a la Secretaría de Gobernación, entre el 1 de febrero y el 18 de octubre, la dependencia y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) sólo han firmado una minuta y dos documentos, en los que no se habla de negociaciones salariales, plazas o excepciones a la Reforma Educativa. Es decir: el Gobierno federal no reconoce lo que los profesores disidentes han presumido como logros de su movilización. La misma transparencia que imperó en la entrega de la información sobre los acuerdos alcanzados entre SEGOB y CNTE debe marcar ahora el camino de los siguientes acercamientos. Será la mejor manera de dar legitimidad a la decisión que se tome, pues la sociedad ve con sospecha cualquier acuerdo "en lo oscuro". **(El Universal, p. 18)**

· De cabildeo y política

Estamos a menos de cuatro semanas de que concluya el periodo ordinario del Congreso. La Reforma Política aún se discute en varios de sus contenidos y alcances, si será Constitucional, desde la creación del INE, la revocación del mandato y la anulación de resultados electorales por rebase de topes de campaña, entre otros. Sin ésta no habrá Reforma Energética, asegura el PAN. Mientras el PRD con Cárdenas a la cabeza retoma el Zócalo para rechazar la iniciativa de EPN. La duda se acrecienta a falta de claridad sobre la legislación secundaria si se reforma el Artículo 27 Constitucional. Las izquierdas ven en este tema, una bandera política de alta rentabilidad electoral. Lo mismo ocurre con la Reforma Educativa ante radicalismo de la CNTE, que aunque minoritaria, tiene una gran capacidad de movilización social. **(El Financiero, p. 28)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	2



 **Pájaros en el alambre**

Emilio Chuayffet
● @EChuayffet

 Mis felicitaciones a @Eponiatowska, primera mexicana galardonada con el Premio de Literatura en Lengua Castellana Miguel de Cervantes 2013.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	CARTERA	5

LOS ESPECIALISTAS

Julio A. Millán

Presupuesto 2014

Esto significa un incremento de 510,864.2 millones de pesos con respecto a 2013, lo que lo convierte en el más alto de la historia, pero como habíamos señalado en una entrega anterior (Ciscomentario 631), es menor a lo esperado por la Secretaría de Hacienda, derivado de los ajustes en los ingresos vía la miscelánea fiscal aprobada, y el déficit de 1.5 % del PIB solicitado por el ejecutivo.

Ahora bien, entre otras novedades introducidas en este presupuesto, se encuentran la creación de tres fondos especiales no contemplados originalmente. El Fondo de Capitalidad para el Distrito Federal, con el que se busca hacer frente a los daños económicos causados por las manifestaciones que se realizan en la Ciudad de México, al que se destina 3 mil millones de pesos. El fondo de la frontera, que contará con 3 mil millones de pesos, y se abocará a resarcir el impacto por la homologación del IVA de 11% a 16% en la zona fronteriza. Finalmente el fondo Guerrero con un monto de 7 mil millones de pesos, que será utilizado para enfrentar los daños ocasionados por los fenómenos meteorológicos "Ingrid" y "Manuel", en septiembre pasado. Estos recursos se suman a los del fideicomiso de Fondo de Desastres Naturales (Fonden), el cual tendrá, al cual se la han asignado 7 mil 217 millones de pesos adicionales.

Cabe resaltar la naturaleza de estos tres fondos especiales, enfocados a estimular las economías de las zonas a donde se dirigen, ya que los tres se crean por razones disímboles. El primero busca aliviar las pérdidas que ha sufrido principalmente el comercio en la ciudad capital, luego del embate de las manifestaciones que diariamente se presentan en las calles. Con el segundo, se otorgarán subsidios y así contribuir al desarrollo económico de las entidades federativas, claro luego de aplicarles el aumento en el IVA que se paga; en este caso, habría que ver como funcionarán las reglas de operación ya que quien finalmente pagará el impuesto son los consumidores. En el caso del fondo Guerrero, los recursos formarán parte del Plan para la Reconstrucción de Guerrero y del Fonden. Aquí lo importante a destacar es que con estos montos, etiquetados de manera especial, ya no será necesario desviar recursos de otros fondos, como sucedió este año con el Fondo Pyme que se asignó al apoyo de empresas afectadas, dejando de lado proyectos productivos que estaban en espera de asignaciones.

Entre otros cambios y ajustes destacados en el nuevo presupuesto se identifican recortes por 7 mil 500 millones de pesos a la CFE, de 6 mil millones a Pemex; de 7 mil 468 millones a la SCT, de 3 mil a la Semarnat y la Sedesol registra un ajuste de 4 mil millones de pesos menos. Por su parte, el Programa Oportunidades que busca contribuir a la superación de la pobreza y a mejores condiciones de desarrollo económico y social, trabajará con 39 mil 551 millones de pesos para 2014, unos 3 mil 374 millones de pesos más respecto de 2013.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	CARTERA	5

Entre las dependencias beneficiadas se encuentra la Secretaría de Educación Pública (SEP), que en el 2014 tendrá recursos por 292,548.7 millones de pesos entre los que se encuentran los recursos destinados a la creación de los nuevos organismos derivados de la reforma educativa como son el de la tan polémica evaluación de los maestros.

En lo que respecta a las dependencias relacionadas con la competitividad y productividad del país, tenemos el presupuesto de la Sagarpa aumentó en 1,438.9 millones de pesos con lo que ejercerá 81 mil 462 millones, mientras Comunicaciones y Transportes tendrá 11 mil 555 millones de pesos más, para así contar con un presupuesto de 114 mil 750 millones. Para el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), los diputados aprobaron 34 mil 467 millones de pesos para su presupuesto que pasó de 28 mil 312 millones recibidos en 2013, un aumento de 21%, para la ciencia y la tecnología.

La Secretaría de Energía por su parte recibirá para el 2014 un presupuesto mayor en 62% al de 2013 con un monto de 3 mil 786 millones de pesos; no se considera una nueva refinera. El turismo nacional se verá beneficiado con un incremento en el presupuesto de la dependencia rectora de un 16% ejerciendo un total de 6 mil 046 millones de pesos. La Secretaria de Economía, de la que dependen fondos destinados al desarrollo y fomento empresarial como el Fondo del Emprendedor, el del micro empresario, el Fonaes, Prodiat, Prosoft, y Prologyca, tendrá un incremento en su presupuesto de apenas 5%, para llegar a 21 mil 433 millones de pesos. Lo anterior significa que el emprendedurismo, la industria y el comercio tendrán un presupuesto de 25% de lo destinado al campo, y eso que este último no aporta más de 5% al producto nacional, mientras que la industria, sobre todo la exportadora, ha sostenido el de por si magro crecimiento de la economía en los últimos años y las pequeñas y medianas empresas dan empleo a más de 60% de los mexicanos.

Finalmente tenemos presupuesto, algunos sectores ganaron y otros perdieron. Lo importante ahora es ejercerlo cabal y oportunamente, a fin de encender desde la entrada del año los motores de la economía desde sus diferentes trincheras y así redirigir el producto nacional hacia arriba y adelante. De igual forma, es importante dar seguimiento a la transparencia y rendición de cuentas en los diferentes frentes.

** Presidente de Consultores Internacionales
www.consultoresinternacionales.com*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	5

HECHOS Y NOMBRES

Alejandro Envila Fisher

Un rector discapacitado

El extravío de las autoridades de la UNAM ante el cambio de la realidad política es de tales dimensiones, que una sola acusación, con muchas características de insidia pero consistentemente magnificada desde la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, fue suficiente para exhibir la fragilidad del rectorado de **José Narro Robles** y poner en jaque a la más importante institución educativa del país.

Más allá de razones para la andanada de la CNDH contra la UNAM, el caso de la alumna de la Preparatoria 9, cuyo nombre se omite porque es irrelevante para efectos del análisis del conflicto, puso sobre la mesa una realidad que conocen todos los universitarios que hayan pasado por las aulas de la institución con al menos un ojo bien abierto: el acoso sexual contra mujeres, estudiantes por lo general, a cargo de algunos académicos de la "máxima casa de estudios", es una realidad tan lamentable como cotidiana. Narro, conocedor como pocos de la universidad, de sus fortalezas pero también de sus debilidades y de lo que pasa en sus aulas, se dejó atrapar y arrastró consigo a la institución, a un debate del que no tiene manera de salir bien librado. Pero lo peor no fue la falta de reflejos políticos exhibida por el rector, sino el pésimo nivel de asesoría y de capacidad para diseñar una estrategia de contención de daños, el nulo entrenamiento para la discusión, la falta de oficio y la ausencia de un discurso inteligente ante la tragedia, que muestran el rector y sus principales colaboradores.

La revuelta de los CCH iniciada en Naucalpan por un grupo anarquista de jóvenes matriculados, y que alcanzó las oficinas de Ciudad Universitaria, fue una primera señal para Narro de que las cosas cambiaron el 1 de diciembre de 2012. Sin embargo, el rector no quiso atenderla y prefirió creer que podría seguir operando como lo hacía cuando el principal enemigo del que había que proteger a la universidad pública estaba en Los Pinos. Ante el rencor de **Felipe Calderón** contra la institución que le cerró las puertas en su juventud, Narro actuaba como un campeón de la libertad de cátedra, de los valores laicos y del derecho universal a la educación. Podía medirse y poner en su lugar, sin problemas, a **Josefina Vázquez Mota**, **Alonso Lujambio** y al propio presidente Calderón. Sin embargo, cuando el poder cambió de manos y de partido, cuando Los Pinos cambió de inquilino y la casa presidencial dejó de ser un enemigo, los ejes de la realidad política se movieron para mostrar a un rector con militancia priísta que no sabía cómo actuar frente

a sus correligionarios cuando ya no había que defender a la UNAM de ninguna conspiración intergaláctica de la derecha para privatizarla, sino de sí misma y de sus fantasmas.

Hace tiempo que Narro vivía una crisis de comunicación institucional pero decidió ignorar la realidad. Los problemas en la Rectoría son muchos y tienen muchos responsables empezando por el propio rector. Las inteligencias que antes operaban ahí y ayudaban a conducir la institución terminaron de irse cuando **Enrique del Val** se incorporó al Gobierno federal. Mucho antes habían dejado sus cargos hombres ligados o cercanos a Narro, pero que llegaron a la UNAM cuando el hoy rector los reclutó para apoyar la administración de su amigo, **Juan Ramón de la Fuente**.

Hoy, sin el liderazgo, el carisma y el talento para las relaciones públicas de De la Fuente, pero también sin el equipo que él mismo armó para apoyar a su antecesor, las miserias del primer círculo de José Narro resultan inocultables. Sus colaboradores aceptan debates contra los visitantes de la CNDH sin saber ni siquiera qué busca **Raúl Plascencia** con los ataques a la UNAM, ni cómo podrían escapar de los cuestionamientos que reciben por el comportamiento de un académico acosador, ni tampoco como defender lo indefendible.

En su mediocridad, los colaboradores de Narro y él mismo exhiben que su principal problema es la arrogancia, pues recurren a un viejo sofisma arraigado entre los universitarios que se permiten el autoengaño, y acusan de traición a cualquiera que se atreva a señalar o admitir lo que todos saben que ocurre en la UNAM, y en muchas otras instituciones del país, porque en su orgullo malentendido, se creen el engaño propagado desde la propia Rectoría que colocando el nombre de la UNAM como el bien supremo, rechaza la introspección y niega la autocrítica; una actitud muy poco universitaria.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	MÉXICO	32

Uno hasta el fondo

Que se vayan

Gil Gamés

Todo el mundo fue y vino comprando en las tiendas, pero resulta que lo que vimos fue una trampa del capitalismo salvaje. Será el sereno, pero las personas llevaban a sus casas pantallas ultra delgadas de televisión, licuadoras, objetos que pueden atraer la felicidad inmediata, en fon. Bien, pero con la novedad de que en Oaxaca no hubo Buen Fin para que cada quien se comprara lo que le diera su regalada gana, y su dinero. Los maestros bloquearon las entradas a negocios y plazas comerciales de la ciudad. ¿Saben qué? Que con su pan se lo coman. Aigoeei.

Según la nota de su periódico Reforma, los maestros cortaron las entradas a las plazas comerciales de Oaxaca en cuyo interior se ubican todas la tiendas departamentales (gran nombre). La maestra Norma Cruz de la Sección 22 dijo esto: "Vamos a realizar estos bloqueos durante los próximos fines de semana hasta que nos devuelvan las escuelas". Anjá, como las escuelas les pertenecen a la Sección 22 y no a la SEP y al Estado mexicano, devuélvanles las escuelas a los maestros de la 22.

Total, nadie logró que los maestros regresaran a clases y a las escuelas y las aulas en Oaxaca. Mecachis, los maestros no han pensado en los niños que no tienen clases, en las niñas que llevan más de cien días sin asistir al salón en Chiapas. Ahora mal: Gamés se pregunta si no es la hora de que la sociedad en pleno les haga saber a los maestros de la CNTE que son repudiados. No todo debe y tiene que hacerlo el gobierno, ¿no quedamos en que la democracia consistía en manifestarse libremente?

Gil afirma que mientras el gobierno mal arregla sus asuntos con los maestros, la hora de decirle a la CNTE que se les detesta en la Ciudad de México ha sonado. ¿O vamos a esperar a que todo lo ponga en orden el gobierno de la ciudad? No estaría mal, pero rayos, la sociedad, o como se llame, del DF, debería comunicarle a estos señores que ya estuvo bien de chingaderas. Oh, la poesía.

Entre tanto, los maestros impidieron que en Oaxaca hubiera Buen Fin. ¿Cómo la ven? Sin albur. Gil lo leyó en su periódico Reforma: la Asamblea General Representativa de la CNTE decidió cercar las sedes del PAN, el PRI y el PRD. O sea: no es una mentira, estamos ante unos rufianes protegidos por esos mismos partidos. Gil caminó sobre la duela de cedro blanco y meditó: si los reprimes te conviertes en Díaz Ordaz, y nadie quiere ser Díaz Ordaz. Luego entonces hay que tragarse las tropelías de estos maestros día tras día. Caracho.

Gamés medita: acostumbrarse al maltrato, mala cosa. Los habitantes de la ciudad consideran ya algo común y corriente que unos cuantos cientos de maestros, o como se llamen, destruyan la vida diaria de las calles. ¿Por qué ningún partido convoca, reúne, concentra? ¿Una provocación? Na.

Dirán que Gil se ha vuelto loco, y es verdad, pero desde hace mucho tiempo. La pregunta quizás es pertinente: ¿no podemos despreciar y expulsar a estos señores y hacerles sentir que no son bienvenidos en la ciudad? ¿No? Entonces no nos quejemos tanto y tango.

Después de esta arenga, Gil pasa a retirarse y a comentar esto: "habitantes de Chalco incendian dos patrullas y bloquean la carretera por la fuga de unos plagiarios". Un cierre poético de columna: pinche Gil, no manches.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	MÉXICO	32

La máxima de Sandor Marai espetó dentro del ático: “Nunca son tan peligrosos los hombres como cuando se vengan de los crímenes que ellos mismos han cometido”.

Gil s'en va

gil.games@razon.com.mx
Twitter: @GilGamesX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	13

PICOTA

Entre recortes te veas

POR JORGE VELÁZQUEZ

LA TIJERA NO DESCANSÓ en la aprobación del Gasto 2104. Si bien es cierto que hay la sospecha de que los legisladores buscaron favorecer y favorecerse en la reasignación, lo es también, saber cuáles rubros fueron afectados.

De entrada hay que anotar que las reducciones ascendieron a 81 mil 918 millones de pesos. De este recorte, 10 mil 743 millones de pesos corresponde a ajustes legales al gasto federalizado debido a la reducción de la Recaudación Federal Participable.

Un segundo grupo de recortes por 34 mil millones de pesos, proviene de reducciones al Fondo para la Administración de la Nómina Educativa (que estaba sobreestimado), adeudos fiscales de ejercicios anteriores, una disminución de 7 mil 500 millones de pesos en el gasto de operación de CFE y 3 mil millones de pesos por el cobro de intereses de la deuda.

Finalmente, se recortaron 37 mil 175 millones de pesos a diversos ramos y entidades, destacando la Secretaría de Desarrollo Social (4 mil millones de pesos), Poder Judicial (4 mil millones de pesos), Poder Legislativo e IFE (500 millones de pesos cada uno); SCT (7 mil 468 millones de pesos); SEP (2 mil millones de pesos); SEMARNAT (3 mil millones de pesos).

Hay que hacer notar que de los recortes, la Cámara de Diputados reasignó recursos por 69 mil 190 millones de pesos para rubros como el campo,

pueblos indígenas, igualdad de género, cultura, deporte y para la infraestructura de caminos rurales, así como en fondos especiales como el creado para apoyar la reconstrucción de Guerrero, al Sur Sureste, para la frontera y el de capitalidad para el Distrito Federal.

Dos terceras partes de la reasignación se concentraron en el Ramo 23 (Provisiones salariales y económicas), en el que se incluyen recursos para Proyectos de Desarrollo Regional (18 mil 332.1 millones de pesos), Fondo de Capitalidad (3 mil millones de pesos), Fondo de Fronteras (3 mil millones de pesos), Fondo de Pavimentación (5 mil millones de pesos), Fondo de Cultura (2 mil 728.5 mil millones de pesos), Infraestructura deportiva (3 mil 211.6 millones de pesos), Fondo Regional (6 mil 747 millones de pesos) Fondo Guerrero (7 mil millones de pesos) e Implementación del Sistema de Justicia Penal (5 mil millones de pesos).

Finalmente, se recortaron 37 mil 175 millones de pesos a diversos ramos y entidades, destacando la Secretaría de Desarrollo Social (4 mil millones de pesos), Poder Judicial (4 mil millones de pesos); Poder Legislativo e IFE (500 millones de pesos cada uno); SCT (7 mil 468 millones de pesos); SEP (2 mil millones de pesos); SEMARNAT (3 mil millones de pesos).

NO ES NINGÚN ORGULLO pero un análisis elaborado por el Banco Mundial (BM), señala que la ruta México-Estados Unidos es el principal corredor migratorio del planeta, con un flujo mayor al que se registra en las fronteras de Europa del Este o puntos densamente poblados como Bangladesh y la India.

De acuerdo al senador, Daniel Ávila Ruiz unos 12 millones de mexicanos, en su mayoría indocumentados, radican actualmente en Estados Unidos realidad que ubica a nuestro país como uno de los mayores expulsores de emigrantes internacionales, pues anualmente arroja a unas 400 mil personas.

El secretario del Instituto Belisario Domínguez señaló que entre las principales características de este fenómeno migratorio sobresalen las grandes asimetrías existentes entre ambos países (México-Estados Unidos), como es el crecimiento de la población mexicana en edad de trabajar, la falta de dinamismo de la economía nacional para generar empleos y la persistente demanda de mano de obra migrante en Norteamérica.

Por si eso fuera poco la frontera sur del país es, también, un gran corredor de migración. "Anualmente ingresan por esa ruta alrededor de 1.9 millones de personas, principalmente de Centro y Sudamérica en camino hacia territorio norteamericano", dijo el senador.

jvelazquez_1999@yahoo.com

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	1	8

ASÍ LO DICE LA MONT

FEDERICO LA MONT

¿Por qué?: luego de los trabajos de la Asamblea General del PRI, Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e incluso Rodolfo González Guevara que fueron acusados de "quintacolumnistas" formalizaron su dimisión al tricolor que los llevó a ocupar desde el Solio de Ocampo, la Secretaría de Educación y representación de México ante ONU, así como la Subsecretaría de Gobernación, presidencia de la Gran Comisión ante la I. Legislatura y embajada de México en España.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	EL FORO	46



GRITÓN: Con todo y los paros laborales, en Guerrero está garantizado el aguinaldo a los trabajadores del sector educativo. Silvia Romero Suárez, titular de la SEP estatal, precisó que los pagos se cubrirán en los próximos días, conforme al calendario para dicha actividad. También dijo que el paro laboral que mantenían 518 maestros en la región de la Costa Chica fue resuelto con base en las negociaciones, al liberarse los salarios que había interceptado de los docentes con el compromiso de que regresaran a las aulas.

fuentes@eleconomista.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	POLÍTICA	4

Clase Política

Congreso perredista

Miguel Ángel Rivera

El PRD iniciará mañana su 14 congreso nacional, que puede resultar trascendental para su futuro, pues se prevén importantes cambios en sus estatutos, incluida la posibilidad de relegir a uno de sus ex presidentes.

El candidato seleccionado parece ser el llamado “líder moral” y fundador del partido, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, pues ninguno de los otros ex presidentes – entre los cuales están Porfirio Muñoz Ledo, Andrés Manuel López Obrador, Pablo Gómez y Amalia García– parecen estar en condiciones de reunir el respaldo necesario.

Otro aspirante, Marcelo Ebrard, ya se manifestó contra la relección, pero no se le conceden posibilidades de atajar el cambio.

La cosecha

De nueva cuenta, debido a “fallas técnicas” se suspendieron ayer actividades en la Bolsa Mexicana de Valores. La paralización se extendió casi cinco horas, de poco antes de las 9 horas a alrededor de las 2 de la tarde. Oficialmente se habló de problemas de comunicación con casas de bolsa, pero pocos aceptan esa versión y de nuevo se culpa a los cambios realizados a gran costo por el presidente de la BMV, Luis Téllez, quien podría ser blanco de nuevas demandas.

El rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Salvador Vega y León, y el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva, firmaron un convenio para promover la educación en la defensa de los derechos fundamentales de los ciudadanos. El rector Vega ha estado muy activo en esa importante materia, pues por otra parte recibió el nombramiento de segundo vicepresidente del Instituto Latinoamericano del Ombudsman-Defensor del Pueblo (ILO).

Los más de mil 200 afiliados a la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión, que preside Tristán Canales Najjar, participan en la 55 Semana Nacional de Radio y Televisión, con el lema “Siempre con México”. Mañana jueves tendrán como invitado de honor al presidente Enrique Peña Nieto y en esa oportunidad se entregarán los premios Antena, que este año recibirán Gilberto Solís y Baltazar Pazos por su trayectoria en radio, así como Sergio Corona y Carolina Rocha, por su trayectoria en televisión, y el cantante Carlos Rivera, por mérito artístico.

Una encuesta de la empresa especializada Ipsos, acerca del desempeño del gabinete de Peña Nieto en el primer año de gobierno, indicó que la funcionaria con más menciones positivas que negativas es la titular de Turismo, Claudia Ruiz Massieu.

El mismo jueves está programada otra reunión del mandatario Peña Nieto con la dirigencia del SNTE encabezada por su líder nacional, Juan Díaz de la Torre. El encuentro se anticipa casi festivo para los profesores, pues se revisarán procedimientos para aprovechar una inversión histórica de más de 592 mil millones de pesos. “Ha sido la mejor noticia para alumnos y maestros pues tendremos una mejor educación”, aseguró la directiva del SNTE.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	OPINIÓN	11

Frentes Políticos

I. Los golpes que no debieron existir. La tensión entre la CNTE y las autoridades del DF se rompió la mañana de ayer cuando un contingente de Veracruz, que llegó al DF, pretendía instalar lonas y tiendas de campaña en inmediaciones del Monumento a la Revolución. El pacto con los maestros fue replegarse, permitir la libre circulación y reducir el número de manifestantes. La fuerza pública los replegó. No sólo no cumplieron, sino agredieron a terceros. El ya basta de ayer, no habría ocurrido si **Héctor Serrano Cortés**, secretario de Gobierno del DF, después de seis meses, hubiera hecho bien su trabajo. Por cierto, ¿ya sabrá quién financia la movilización de los “profes” de la CNTE en el DF o simplemente oculta información?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	OPINIÓN	18

Editorial EL UNIVERSAL

Los acuerdos con la CNTE

Conflictos como el que hoy tiene paralizado al Monumento a la Revolución son asunto de todos. La búsqueda de respuestas, por lo tanto, también atañe al interés público. En medio de esa realidad ninguna de las partes en pugna, el gobierno federal y la CNTE, puede darse el lujo de ocultar o tergiversar los términos de sus acuerdos.

De acuerdo con una respuesta a una solicitud de información a la Secretaría de Gobernación, entre el 1 de febrero y el 18 de octubre, la dependencia y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) sólo han firmado una minuta y dos documentos, en los que no se habla de negociaciones salariales, plazas o excepciones a la reforma educativa. Es decir: el gobierno federal no reconoce lo que los profesores disidentes han presumido como logros de su movilización.

Los maestros han declarado haber acordado pagos de salarios retenidos, plazas o sumas millonarias para capacitación. De hecho, la razón esgrimida por la sección 22 para el regreso a Oaxaca fue que recibirían del gobierno federal 100 millones para el fortalecimiento de la escuelas normales y 15 millones para un plan de capacitación en su estado.

Sin embargo, ninguno de los acuerdos antes descritos existe, según Gobernación, a pesar de que los disidentes y la dependencia federal han tenido más de 41 reuniones desde el inicio de la dictaminación de la legislación secundaria de la reforma educativa y hasta su aprobación en agosto pasado. La última discrepancia fue la interpretación de los profesores de que se les garantizaría la permanencia en sus empleos incluso si reprobaban los exámenes de conocimientos. El propio secretario Miguel Ángel Osorio Chong desmintió el acuerdo.

La misma transparencia que imperó en la entrega de la información sobre los acuerdos alcanzados entre Segob y CNTE debe marcar ahora el camino de los siguientes acercamientos. Será la mejor manera de dar legitimidad a la decisión que se tome, pues la sociedad ve con sospecha cualquier acuerdo "en lo oscuro".

Además, el tiempo ya es un factor. El hartazgo acumulado entre los afectados incrementa cada día la posibilidad de innecesarias confrontaciones extra. Transparentar la negociación es involucrar a la sociedad y conjurar callejones sin salida.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	OPINIÓN	28

De cabildeo y política

Rosario Guerra

A 103 años del estallido de la Revolución Mexicana el país ha cambiado y muchos tienden a dejarla en el olvido. Sin embargo, la violencia fratricida dejó una conciencia colectiva de repudio al conflicto. A partir de entonces los cambios, pese a rompimientos y represión, se han realizado de manera pacífica y se han consolidado instituciones democráticas. Todos los actores políticos han abonado a una convivencia de lo diverso.

Estos cambios que surgieron tras la represión al movimiento ferrocarrilero, al médico y al estudiantil, moldearon al México moderno. Se crearon sistemas nacionales de salud, educación y seguridad social que contribuyeron a mejorar condiciones de vida de amplios sectores. El México posrevolucionario, con su caudillismo, y con su partido hegemónico, realizó la transformación de un país rural y analfabeto, a uno predominantemente urbano y con clases medias en ascenso.

La represión del movimiento estudiantil coincidió con el agotamiento del modelo de desarrollo estabilizador y confluyeron la crisis política con la económica, lo que obligó a modernizar el sistema democrático y a un endeudamiento creciente que comprometió el desarrollo del país. Por eso recordamos con angustia esos años de inflación y ajustes que siguieron al populismo. Fueron grandes costos sociales derivados de crisis económicas subsecuentes que llevaron a la pérdida del patrimonio familiar a grandes sectores urbanos.

Recientes encuestas muestran una desilusión de los mexicanos con su avance democrático, sin comprender que los cambios y la alternancia fueron posibles gracias a un deliberado ejercicio de apertura política pactado entre distintos actores. La pluralidad llegó para quedarse, el presidencialismo sigue intacto, pero sin mayorías legislativas. Por eso la importancia del Pacto por México en la construcción de nuevas mayorías parlamentarias y no dejará de ser útil.

Estamos a menos de cuatro semanas de que concluya el periodo ordinario del Congreso. La reforma política aún se discute en varios de sus contenidos y alcances, si será constitucional, desde la creación del INE, la revocación del mandato y la anulación de resultados electorales por rebase de topes de campaña, entre otros.

Sin ésta no habrá reforma energética, asegura el PAN. Mientras el PRD con Cárdenas a la cabeza retoma el zócalo para rechazar la iniciativa de EPN. La duda se acrecienta a falta de claridad sobre la legislación secundaria si se reforma el artículo 27 constitucional. Las izquierdas ven en este tema, una bandera política de alta rentabilidad electoral. Lo mismo ocurre con la reforma educativa ante radicalismo de la CNTE, que aunque minoritaria, tiene una gran capacidad de movilización social. ¿Quedarán ambas en letra muerta pese a cambios jurídicos?

La reforma financiera, presentada como iniciativa del Pacto por México en consenso de los partidos, sigue atorada y no se vislumbra una solución. Las leyes secundarias en telecomunicaciones están siendo analizadas en foros del Senado. Hay voces que aseguran lo mejor es esperar hasta febrero, a fin de que los caldeados ánimos tras la reforma fiscal se serenen, otros estiman que el tiempo corre en contra del avance de las reformas.

Y tanto el PAN como el PRD se enfrentan al interior por el cambio de sus directivas nacionales. Mañana inicia el Congreso Nacional del PRD y Ebrard piensa presentar método alternativo de elección vía encuesta, mientras Navarrete ya recorre el país visitando las estructuras partidistas. Cárdenas espera al cambio de estatutos para una posible reelección. En el PAN Josefina Vázquez se retira de contienda no sin antes reclamar la conducta de sus correligionarios



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/13	OPINIÓN	28

que perdieron rumbo y vocación de servicio. Madero irá por la reelección y ya Cordero anuncia su candidatura. El PRI en tanto, mantiene unidad y disciplina como método de trabajo. Veremos desenlaces en este mes de conmemoración de la Revolución Mexicana.